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Отрава у дома
Более 60% заказанных с доставкой блюд оказалось непригодно к потреблению

Евгения Перцева

В 62,5% образцов готовой еды, заказан-
ной в популярных сервисах доставки 

Москвы, нашли недопустимое количество 
кишечной палочки и микробов. Эти блю-
да не должны были оказаться в продаже, 
потому что опасны и непригодны к потре-
блению. Таковы результаты исследования, 
которое «Известия» провели на фоне мас-
сового заболевания ботулизмом и других 
подобных ЧП в России этим летом. На ана-
лиз в лабораторию отправили продукцию 
ведущих игроков рынка — «ВкусВилла», 
«Перекрёстка», «Яндекс Лавки», «Самока-
та», «Шоколадницы», «Тануки», Grow Food 
и Level Kitchen. Что именно обнаружили 
в салатах и котлетах популярных произ-
водителей, как на это отреагировали ком-
пании и можно ли застраховать себя от от-
равления — в материале «Известий».

В июне этого года Россия столкну-
лась с самой крупной за последние 
25 лет вспышкой ботулизма. От инфек-
ционного заболевания, которое вызы-
вает токсичная бактерия Clostridium, 
пострадали более 400 человек в 11 ре-
гионах, включая Москву и Подмоско-
вье, двое умерли. Многие до сих пор 
в больницах.

Причиной заражения стала фасоль 
для салатов. Выяснилось, что в Рос-
сию её привезли из-за рубежа, отва-
рили и упаковали в вакуумную тару — 
но готовили блюдо с нарушением всех 
возможных правил и требований. Про-
исходило это сначала на производстве 
ООО «Савон-К», а в салаты фасоль попа-
дала в цехе сервиса доставки готовой 
еды «Кухня на районе», который не про-
шёл необходимую регистра-
цию в Роспотребнадзоре. 
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Пулевая буря
Как покушение на Трампа повлияет на выборы в США

Семён Бойков

Покушение на Дональда Трампа 
может сплотить республикан-

цев и избирателей вокруг его фигу-
ры, по крайней мере в краткосроч-
ной перспективе, считают эксперты. 
13 июля бывший американский лидер 
был ранен в ухо во время предвыбор-
ного митинга в Пенсильвании. В него 
стрелял 20-летний Мэтью Крукс. Не-
которые аналитики не исключают, что 
за попыткой убийства Трампа могут 
стоять его политические противники 
из числа как демократов, так и респу-
бликанцев. Покушение на Трампа спо-
собно ещё сильнее поляризовать аме-
риканское политическое сообщество. 
О попытке убийства 45-го президен-
та США и особенностях предвыбор-
ной кампании в 2024 году — в матери-
але «Известий».

Чем ближе ноябрьские выборы 
в США, тем нервознее общественно-
политическая ситуация в стране. Ве-
чером 13 июля во время предвыбор-
ного митинга в городе Батлер (штат 
Пенсильвания) было совершено поку-
шение на Дональда Трампа. Тот рас-
сказывал о необходимости усилить 
безопасность на южной границе США, 
когда раздались выстрелы. Политик 
схватился за правое ухо и опустил-
ся на пол трибуны. Покидая площад-
ку мероприятия в окружении агентов 
секретной службы, Трамп вскинул 
в воздух кулак, дав понять своим сто-
ронникам, что он жив и с ним всё хо-
рошо.

Практически сразу он сообщил 
в соцсетях, что пуля пробила верх-
нюю часть правого уха. По словам 
экс-главы государства, 
он потерял много крови. 

Как САР в масле
Количество компаний в российских офшорах 
выросло на треть за полгода 

Евгений Грачев

К оличество компаний в специальных 
административных районах (САР) 

на островах Русский и Октябрьский 
с начала года выросло почти на треть 
и достигло 428, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Минэкономраз-
вития. Приток бизнеса в российские 
аналоги офшоров сейчас больше, чем 
в прошлом году. Спрос на спецзоны по-
вышается, поскольку управлять бизне-
сом из-за рубежа становится всё слож-
нее в условиях санкций. Переезд в нашу 
юрисдикцию также помогает компани-
ям с русскими корнями возобновить вы-
плату дивидендов своим акционерам. 
Как режим САРов может измениться 
в будущем — в материале «Известий».

Количество компаний в россий-
ских аналогах офшорных зон к концу 
июня достигло 428. С начала года оно 
увеличилось на 29%, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Минэкономраз-
вития. Это на 10% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, и почти 
втрое больше результата 2022-го. Такие 
цифры говорят о том, что иностранные 
компании продолжают активно пере-
езжать в российскую юрисдикцию, по-
яснили в ведомстве.

Больше всего новых участников пе-
реехало на остров Русский в Примор-
ском крае — с января количество рези-
дентов здесь выросло в полтора раза 
и превысило 100 организаций, сооб-

щили в Минэке. В САРе на острове Ок-
тябрьский в Калининградской области 
количество международных холдинго-
вых компаний (так называются юрли-
ца, зарегистрированные в российских 
аналогах офшорных зон) увеличилось 
на 23% и достигло 327.

Общий размер инвестиций участ-
ников САРов в российскую экономику 
за 2019–2023 годы, по отчётам управля-
ющих компаний, составил 85 млрд ру-
блей, уточнили в Минэкономразвития.

САРы позволяют иностранным 
компаниям с русскими корнями пере-
ехать в российскую юрисдикцию и про-
должить работать на территории РФ, 
не опасаясь санкций, пояснила член 
МРО «Деловой России» Елена Глады-
шева. Система подачи заявок на реги-
страцию в них очень удобна и лояльна 
к будущим резидентам.

Основная цель организации таких 
районов — это создание альтернати-
вы иностранным офшорным зонам для 
российского бизнеса, пояснил эксперт 
«Опоры России» Сергей Елин. Это долж-
но было обеспечить возвра-
щение компаний в РФ.

Запчастный вопрос
Российские компании хотят начать сборку автодеталей в Нигерии

Елизавета Борисенко

Р оссийские производители автозап-
частей могут в 2025 году приступить 

к сборке своей продукции в Нигерии. Абуд-
жа проявляет интерес к развитию автосек-
тора, рассчитывая, что такие инвестиции 
помогут ей справиться с экономическими 
сложностями, вызванными серьёзным тор-
говым дисбалансом. Предприятия из Рос-
сии также могут быть заинтересованы в та-
кой кооперации, хотя этот процесс явно 
будет сопряжён с проблемами — в основ-
ном из-за логистики, полагают эксперты. 

О планах и перспективах подобного со-
трудничества — в материале «Известий».

Выпуск запчастей российские про-
изводители хотят начать в Нигерии уже 
в следующем году, сообщил «Извести-
ям» торгпред РФ в африканской стране 
Максим Петров на международной про-
мышленной выставке «Иннопром-2024». 
Осенью первая группа предпринимате-
лей отправится в Абуджу для старта пе-
реговоров.

— В этом году пройдут подготови-
тельные мероприятия, чтобы в 2025 году 
началось производство. Несколько 

предприятий рассказали, что очень за-
интересованы в ведении бизнеса в Ни-
герии и ориентировочно в сентябре они 
приедут в эту страну с бизнес-миссией. 
Детали, которые будут производить 
в Нигерии, могут направляться не только 
на внутренний рынок, но и в другие стра-
ны Африки, — рассказал Максим Петров.

Российские предприятия в послед-
ние годы вложили достаточно средств 
в модернизацию производств, теперь 
же главная задача — ускорить темпы вы-
пуска и расширить его, счи-
тает российский торгпред. 
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Океан и возможности
Какие цели преследуют российско-китайские морские манёвры

Богдан Степовой, Дмитрий Болтенков

К итай и Россия стали объективными 
партнёрами в деле защиты своих ин-

тересов. 15 июля начинается активная 
фаза манёвров «Морское взаимодей-
ствие-2024». Помимо того в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе проходит совмест-
ное патрулирование кораблей двух стран. 
О том, как будут проходить международ-
ные учения, и о развитии военно-морско-
го сотрудничества России и Китая — в ма-
териале «Известий».

Учения «Морское взаимодействие» 
уже 13-е по счёту. С российской сто-
роны в них принимают участие корве-
ты «Громкий» и «Резвый». Они прибыли 
в Чжаньцзян 12 июля. Этот порт — глав-
ная военно-морская база Южного флота 
ВМС Народно-освободительной армии 
Китая (НОАК). В зону его ответственно-
сти входят Южно-Филиппинское море 
и Тонкинский залив. Всего ВМС Китая 
состоят из трёх флотов — Северного, 
Восточного и Южного.

15 июля начинается активная фаза 
манёвров. А пока в порту прошла цере-
мония открытия учений. Моряки посе-
тили корабли друг друга, не были забы-
ты спортивные мероприятия и осмотр 
русскими экипажами достопримеча-
тельностей Чжаньцзяна. Также прош-
ли встреча руководителей манёвров, 
совещание рабочих групп по эпизодам 
учения, розыгрыш практических дей-
ствий на картах.

В ходе активной фазы «Морского 
взаимодействия» экипажи российских 
и китайских кораблей совместно вы-
полнят ряд задач. В частности, с при-
влечением морской авиации ВМС НОАК 
пройдут разведка и поиск кораблей 
и подводных лодок вероятного против-
ника. После этого будут выполнены зе-
нитные, ракетные и артиллерийские 
стрельбы по обнаруженным мишеням 
различных видов. Экипажи отработа-
ют учебно-боевые удары из реактивно-
бомбомётных установок по береговым 
мишеням, мероприятия по противовоз-
душной и противодиверсионной оборо-
не кораблей в море. Одним из элементов 
манёвров станет отработка совместных 
поисковых действий по оказанию помо-
щи терпящей бедствие аварийной под-
лодке со спасением моряков с воды.

От ВМС НОАК в учении задейство-
ваны один эсминец, два фрегата, под-
водная лодка, подразделение морской 
пехоты и морской авиации. Их действия 
поддерживают корабль комплексного 
снабжения, суда гидроакустической 
разведки, спасательные суда подводных 
лодок, а также океанский буксир. Актив-
ная морская фаза завершится 17 июля.

— Этот союз не несёт угрозы другим 
государствам, а, наоборот, символизи-
рует поддержание стабильности в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, — заявил 
командир отряда российских кораблей 
капитан 1 ранга Алексей Анциферов.

Минобороны КНР сообщило, что уче-
ния «направлены на укрепление воз-
можностей и решимости двух сторон 
совместно противодействовать угрозам 
безопасности на море и сохранять гло-
бальный и региональный мир, а также 
содействовать дальнейшему углубле-
нию всеобъемлющего стратегическо-
го партнёрства и координации между 
КНР и РФ».

Цель подобных манёвров — нахо-
дить общий язык при выполнении тех 
или иных действий, а также обменивать-
ся опытом. Российский флот сейчас на-
ходится в авангарде в деле выработки 
методов борьбы с безэкипажными бо-
евыми катерами, дронами и крылаты-
ми ракетами стран НАТО. Это та техни-
ка, которая может быть использована 
против ВМС НОАК в гипотетическом 
конфликте за остров Тайвань или 
в столкновениях за спорные острова 
в Южно-Китайском море.

Ещё один способ взаимодействия 
военно-морских сил — совместное па-
трулирование. Основные задачи — мо-
ниторинг морской акватории и охрана 
объектов морской экономической дея-
тельности двух стран.

4 июля 2024 года корвет «Совершен-
ный» и танкер «Иркут» Тихоокеанского 
флота прибыли в точку встречи с отря-
дом боевых кораблей Военно-морских 
сил НОАК в Корейском проливе в районе 
острова Чеджудо. В состав отряда кора-
блей ВМС НОАК входят эсминец «Иньчу-
ань», фрегат «Хэншуй» и универсальный 
транспорт снабжения «Вэйшаньху».

В ходе морского патрулирования 
планируется провести совместные дей-
ствия по противолодочной и противо-
воздушной обороне, поисково-спа-
сательную операцию на море. 9 июля 
корабли уже выполнили тренировки 
по досмотру подозрительного судна 
в Филиппинском море. А 11 июля верто-
лёты морской авиации ТОФ и ВМС НОАК 
отработали организацию взаимных по-
садок на корабли друг друга.

Манёвры проводятся в определён-
ном закрытом для посторонних районе 
океана. При этом производятся реаль-
ные ракетные и артиллерийские стрель-
бы. Патрулирование же проходит в виде 
похода группы кораблей по конкретно-
му маршруту.

За последние десять лет надводные 
силы ТОФ увеличились почти в два раза. 
В 2014 году в его составе были один крей-
сер, четыре больших противолодочных 
корабля и один эсминец. В 2024-м ТОФ 
включает в себя крейсер, три БПК, фре-
гат и пять корветов, четыре из которых 
были построены в Комсомольске-на-
Амуре. Это дало возможность прово-
дить несколько походов надводных ко-
раблей одновременно. Ранее же этот 
флот мог отправить в океан, по сути, 
только одну группу боевых кораблей.

Недавно ТОФ провёл крупные уче-
ния — с 18 по 29 июня в водах Тихого 
океана, Охотского и Японского морей. 
Манёвры прошли в двустороннем фор-
мате: силы Объединённого командова-
ния войск и силы на северо-востоке Рос-
сии против сил Приморской флотилии. 
Основной целью учений была отработ-
ка десантных и противодесантных опе-
раций на островах Курильской гряды.

Сейчас гвардейский ракетный крей-
сер «Варяг» и фрегат «Маршал Ша-
пошников» находятся в Средиземном 
море. Два корвета участвуют в учени-
ях с Китаем, ещё один в патрулирова-
нии с ними же.

A Впрочем, уже через несколь-
ко часов Трамп уверен-

но спустился по трапу после прилёта 
в Нью-Джерси, помахав журналистам. 
Кроме того, известно, что он примет 
участие в съезде Республиканской 
партии в городе Милуоки (штат Ви-
сконсин), на котором, как ожидается, 
его утвердят кандидатом на предсто-
ящих выборах президента.

Во время стрельбы погиб один 
человек, находившийся на митинге, 
ещё двое пострадали. Трамп побла-
годарил правоохранительные органы 
за их оперативный ответ на стрельбу 
и выразил соболезнование семье по-
гибшего и слова поддержки семьям 
раненых.

По данным ФБР, Трампа пытал-
ся убить 20-летний житель Пенсиль-
вании Томас Мэтью Крукс. Стрелок 
умер  — его «нейтрализовали» со-
трудники правоохранительных ор-
ганов. Он был вооружён винтовкой 
AR-15 и находился на крыше построй-
ки примерно в 120–150 м от сцены, где 
выступал Дональд Трамп. По данным 
американских СМИ, Крукс в 2022 году 
окончил среднюю школу и был заре-
гистрированным республиканцем. 
Вместе с тем в начале 2021-го он по-
жертвовал $15 группе, которая под-
держивает демократов.

Не исключено, что одной из причин 
покушения могла стать позиция Трам-
па по украинскому вопросу. Трамп ра-
нее заявлял, что Украина не сможет 
одержать победу в конфликте. Кроме 
того, 11 июля он провёл переговоры 
с премьер-министром Венгрии Викто-
ром Орбаном, с которым обсудил мир 
на Украине и возможность перегово-
ров с Россией.

Днём 14 июля нападение на Трампа 
осудил президент США Джо Байден. 
О недопустимости политического на-
силия заявили руководители боль-
шинства европейских союзников США, 
а также лидеры Китая, Израиля, Индии, 
Украины, Канады, Армении, Индоне-
зии, Турции и других стран.

Попытку убийства раскритикова-
ли и в России. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков заявил, что 
Москва всегда осуждала любые про-
явления насилия в ходе политической 
борьбы. Сторонним наблюдателям 
было очевидно, что после многочис-
ленных попыток устранить Дональ-
да Трампа с политической арены с ис-
пользованием правовых инструментов 
(суды, прокуратура, попытки полити-
ческой дискредитации и компромета-
ции), его жизнь оказалась в опасности, 
добавил он.

— Мы совсем не думаем и не счита-
ем, что попытка устранения кандида-
та в президенты Трампа была органи-
зована действующей властью [США]. 
Но атмосфера, которая была этой ад-

министрацией создана в ходе поли-
тической борьбы, атмосфера вокруг 
кандидата Трампа, именно она и спро-
воцировала то, с чем сегодня столкну-
лась Америка, — заявил Песков в раз-
говоре с журналистами.

Представитель Кремля также под-
черкнул: Россия не намерена вмеши-
ваться в выборы президента США, 
а Владимир Путин не планирует теле-
фонный разговор с Трампом.

Первые признаки использования 
силовых методов в ходе предвыбор-
ной кампании наметились ещё в на-
чале 2024 года, когда между властя-
ми Техаса и администрацией США 
разгорелся конфликт из-за контроля 
над границей с Мексикой. Тогда сразу 
несколько американских штатов, ко-

торыми руководят губернаторы-ре-
спубликанцы, направило свои воору-
жённые силы в Техас и предоставило 
его властям материальную поддержку. 
Американские СМИ охарактеризовали 
те события как «крошечную граждан-
скую войну», а жители штата даже пу-
бликовали в соцсетях призывы к отде-
лению Техаса от США.

— Предвыборный цикл в США обе-
щает быть очень нестабильным. Об-
щественность возмущена, а Трамп 
усилил свою поддержку и поляризо-
вал электорат. Экономика испытыва-
ет трудности, США плохо выглядят 
на международной арене, поддержи-
вая проигрышные проекты на Укра-
ине и в Израиле, а нынешний прези-
дент крайне непопулярен и находится 

в маразме. Обе партии в отчаянии, а об-
щество поляризовано, — заявил «Изве-
стиям» американский эксперт, глав-
ред журнала CovertAction Джереми 
Кузмаров.

Главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Влади-
мир Васильев считает, что покушение 
на Трампа ещё больше поляризует по-
литическую ситуацию в США, а поли-

тическое насилие становится нормой 
нынешней кампании.

— Сегодня растёт понимание того, 
что все вопросы должны решаться 
силовым образом. То, что происхо-

дит в Демократической партии, ког-
да Байдена призывают снять канди-
датуру в президенты США, — это тоже, 
по сути, силовое решение проблемы, — 
заявил эксперт «Известиям».

Ранее The New York Times писала: 
доноры Демократической партии за-
морозили $90 млн, потребовав от Бай-
дена выйти из президентской гонки, 
уступив место более достойному 
кандидату. Имена спонсоров назва-
ны не были, но известно, что деньги 
должны были поступить пробайде-
новскому комитету политических 
действий Future Forward.

— Это пока использование мягкой 
силы, но следующий шаг может стать 
более жёстким. Ранее вице-президен-
та США Камалу Харрис призывали за-
действовать 25-ю поправку к консти-
туции, которая определяет порядок 
осуществления полномочий прези-
дента при досрочном прекращении 
полномочий главы государства. А это, 

  

Не по ДНЯО, а по часам
В Южной Корее может появиться ядерное оружие США

Анастасия Костина

В Южной Корее может появиться ядер-
ное оружие США, заявили опрошен-

ные «Известиями» эксперты. Более того, 
в республике всё чаще звучат предло-
жения запустить собственную ядерную 
программу. Впрочем, Вашингтон этого 
допустить не может, поэтому развивает 
кооперацию с Сеулом с упором на свои 
силы. США и Южная Корея впервые ут-
вердили общие принципы ядерного 
сдерживания перед лицом угрозы со сто-
роны КНДР. На саммите НАТО в Вашинг-
тоне Джо Байден и Юн Сок Ёль также 
заявили о «незамедлительном» и «сокру-
шительном» ответе на любую ядерную 
атаку со стороны Пхеньяна. От чего зави-
сит размещение ЯО на Корейском полу-
острове — в материале «Известий».

Корейский полуостров в последнее 
время появляется в инфополе исклю-
чительно в связи с угрозой примене-
ния ядерного оружия. И этот риск за-
метно повысился, причём на этот раз 
не из-за действий КНДР, как это принято 
считать на Западе, а сразу после самми-
та НАТО в Вашингтоне. Помимо приня-
тия совместной декларации и очеред-
ной манифестации приверженности 
Украине в программу съезда входил 
и ряд двусторонних переговоров. Так, 
ядерная угроза КНДР стала централь-
ной темой во время встречи президен-
та США Джо Байдена и его южнокорей-
ского коллеги Юн Сок Ёля.

Ещё в преддверии очной беседы 
минобороны двух стран подписали до-
кумент об общих принципах в сфере 
ядерного сдерживания. В заявлении 
на саммите Байден и Юн подчеркнули, 
что он обеспечит «фундамент для уси-
ления американо-корейского расши-
ренного сдерживания». Лидеры также 
заявили, что дадут «незамедлительный, 
сокрушительный и решительный ответ» 
на любую ядерную атаку Южной Ко-
реи со стороны Северной. Как отметил 
американский президент, меры этого 
расширенного сдерживания подразу-
мевают «все имеющиеся у США возмож-
ности, включая ядерные».

— Совместное заявление США и Юж-
ной Кореи — дополнительное, знаковое 
подтверждение ядерных гарантий Шта-
тов для республики в свете североко-
рейской угрозы, которая продолжает 
усиливаться. США подтвердили, что 
продолжают проводить политику рас-
ширенного ядерного сдерживания, го-
товы защищать Южную Корею и реа-
гировать на выпады КНДР зеркально. 
Это заявление — ещё один шаг к тому, 
что, возможно, в скором будущем аме-
риканское ядерное оружие будет раз-
мещено на территории Южной Кореи, 

— уверен научный сотрудник сектора 
военно-политического анализа и ис-
следовательских проектов, сотрудник 
подразделения Центра международ-
ной безопасности ИМЭМО РАН Васи-
лий Климов.

Во многом это ответ на распростра-
няющиеся в Южной Корее предполо-
жения о том, что потенциальное се-
верокорейское ЯО надо уравновесить 
запуском собственной ядерной про-
граммы. Если раньше эту тему не осо-
бенно обсуждали на высшем уровне, 
то сейчас о ней начинают говорить по-
литики калибра претендента на пост 
лидера правящей партии, заметил 
в беседе с «Известиями» ведущий на-
учный сотрудник Центра корейских 
исследований ИКСА РАН Константин 
Асмолов. В частности, речь идёт об экс-
руководителе одного из комитетов пар-
тии «Сила народа» Хан Дон Хуне.

Ситуация ещё больше осложняет-
ся тем, что 73% южнокорейцев хотят, 
чтобы страна обладала собственным 
ядерным оружием. Пока надеять-
ся приходится на США, чей военный 
контингент на территории РК дохо-
дит до 28,5 тыс. солдат. Поэтому Шта-
ты фактически берут на себя коман-
дование южнокорейскими ВС в случае 
начала боевых действий, заявил «Изве-
стиям» профессор кафедры истории 
Американского университета в Ва-
шингтоне Питер Кузник.

Первый заместитель советника 
по нацбезопасности Республики Ко-
рея (РК) Ким Тэ Хё представил немного 
конкретики по новому документу. Рас-
ширение сдерживания подразумевает 
соединение ядерных сил США и обыч-
ных вооружений РК. Теперь Сеул смо-
жет участвовать в обсуждениях и пла-
нировании ядерных операций США 
на полуострове, то есть армии обеих 
стран будут обмениваться информа-
цией, а также проводить соответству-
ющие консультации и учения. И самая 
любопытная деталь: частота и интен-
сивность развёртывания стратеги-
ческих ядерных сил США увеличатся 
до уровня, сопоставимого с постоян-
ным присутствием.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Моряки посетили ко-
рабли друг друга, не 
были забыты спортив-
ные мероприятия и 
осмотр русскими эки-
пажами достопримеча-
тельностей Чжаньцзяна
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« ПОКУШЕНИЕ НА ТРАМПА ВЫНОСИТ ЕГО НА НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ. ЕСЛИ ДО ЭТОГО СОБЫТИЯ ОН ОТЛИЧАЛСЯ 
ОТ БАЙДЕНА ТЕМ, ЧТО ВЫГЛЯДЕЛ БОЛЕЕ ЖИВО И ХА-

РИЗМАТИЧНО, ТЕПЕРЬ ОН ПРЕВРАТИЛСЯ В САКРАЛЬНУЮ ЖЕРТВУ

Пулевая буря
Как покушение на Трампа повлияет на выборы в США — что стоит за попыткой убийства 
кандидата в президенты
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Военный Альбион
Британцы будут тренировать ещё больше украинцев — есть ли в этом смысл

Леонид Самуна

Ч исленность военнослужащих Укра-
ины, приезжающих на тренировки 

в Великобританию, будет увеличивать-
ся. В рамках масштабной программы 
Interflex обучение прошли уже свыше 
42 тыс. человек, сообщили «Известиям» 
в минобороны Соединённого Королев-
ства. Россия указывает: эта программа 
не способна изменить ситуацию на поле 
боя — уровень подготовки солдат в Ве-
ликобритании недостаточен, и речь идёт 
скорее «о конвейерном методе заго-
товки пушечного мяса». Тем временем 
на саммите НАТО было анонсировано 
создание спецмиссии в Германии для 
координации помощи Киеву, которая 
также будет включать обучение укра-
инских солдат.

Минобороны Соединённого Коро-
левства заявило, что продолжит оказы-
вать помощь в обучении солдат воору-
жённых сил Украины в рамках проекта 
Interflex. Согласно данным ведомства, 
занятия по этой программе прошли уже 
свыше 42 тыс. украинцев — в подготов-
ке помогали 13 стран.

— Операция Interflex — крупнейшая 
программа военной подготовки тако-
го рода на британской земле со времён 
Второй мировой войны, — сообщила 
«Известиям» пресс-служба миноборо-
ны Великобритании. — Мы продолжим 
работать с партнёрами, чтобы предо-
ставить украинскому персоналу под-
готовку, необходимую для защиты сво-
ей территории.

Программа действует с июня 2022 
года. Её цель — подготовка украинских 
военных по стандартам вооружённых 
сил королевства. Она ориентирована 
на обучение мобилизованных, у ко-
торых отсутствует опыт ведения бо-
евых действий. Это пятинедельный 
курс, нацеленный на получение базо-
вых знаний в области обращения с ору-
жием и взрывчаткой, в стрельбе, так-
тике и ведении боёв в разных типах 
местности. Военными инструктора-
ми выступают граждане Великобри-
тании, однако привлечены и специа-
листы из стран-партнёров, таких как 
Канада, Швеция, Дания, Литва, Румы-
ния, Норвегия, Финляндия, Нидерлан-
ды, Эстония, Новая Зеландия, Австра-

лия и самопровозглашённое Косово 
(Россия не признаёт его в качестве су-
веренного государства).

На недавней пресс-конференции 
по случаю визита на Украину нового 
министра обороны Великобритании 
Джона Хили глава минобороны Украи-
ны Рустем Умеров поблагодарил колле-
гу более чем за 40 тыс. обученных сол-
дат ВСУ.

В посольстве России в Соединённом 
Королевстве сказали «Известиям», что 
британская сторона старается не раз-
глашать подробностей о содержании 
курируемой ею тренировочной про-
граммы, равно как и о других иници-
ативах по подготовке кадров для ВСУ.

— Оценивать эффективность такой 
блицтренировки довольно трудно, од-
нако она не выглядит достаточной для 
полного освоения будущим солдатом 
навыков выживаемости. Скорее речь 
о конвейерном методе заготовки пу-
шечного мяса. Здешние инструкто-
ры периодически рассказывают СМИ 
о значительном числе погибших в зоне 
СВО «выпускников» (об этом же регу-
лярно сообщают и сами украинцы). 
Красноречивым выглядит и то, что на-
товская военная мысль, в том числе 
в части военной подготовки, подвер-
глась прицельной критике после прова-
ла «контрнаступления» ВСУ в 2023 году, 
— сообщили в посольстве.

В диппредставительстве добавили, 
что многие эксперты отмечают неэф-
фективность западных методичек, рас-
считанных совсем не для того уровня 
интенсивности и технологической ос-
нащённости боевых действий, которые 
развернулись в зоне СВО. Помимо про-
чего указывается и на лингвистические 
проблемы при организации курсов.

— Налицо очередной пример потре-
бительского подхода Лондона к укра-
инскому населению. Об этом свиде-
тельствуют и циничные требования 
высокопоставленных представителей 
британского оборонного ведомства 
к Киеву продолжать усиливать моби-
лизационную деятельность, в том числе 
за счёт дальнейшего снижения призыв-
ного возраста, — сообщили в россий-
ском посольстве.

Подобные программы мало того 
что не приносят никаких достижений 

на поле боя, но и способствуют увели-
чению числа жертв. Более того, они за-
частую используются украинскими 
гражданами в личных целях.

— Программа даёт определённый 
эффект для ВСУ, но она имеет серьёз-
ные недостатки. Часть граждан ис-
пользуют её, чтобы покинуть тер-
риторию Украины. Они фактически 
сбегают и становятся нелегальными 
мигрантами. Количество времени 
на подготовку не соответствует по-
требностям. Как правило, это подго-
товка отдельных военнослужащих. 
Чтобы обеспечить работу батальо-
на, необходимо слаживание. А здесь 
их после небольшого времени подго-
товки и безо всякого слаживания от-
правляют на передовую, где их сра-
зу уничтожают, — сказал «Известиям» 
военный эксперт Института стран СНГ 
Владимир Евсеев.

Военный специалист считает, что 
в таких условиях эффективность обу-
чения существенно снижается. Кроме 
того, программы по подготовке воен-
ных по стандартам стран НАТО не со-
ответствуют той реальности, которая 
существует на поле боя. Он называет 
их устаревшими.

— Всё это не может серьёзно повли-
ять на ситуацию на линии боевого со-
прикосновения. Там находятся до 700 
тыс. военнослужащих ВСУ, из которых 
каждый день около 2 тыс. потерь уби-
тыми и ранеными. Каждый день. В мае, 
по скромным подсчётам, было 45 тыс. 
В июне — до 55 тыс. Всё, что подгото-
вила Великобритания, — это на месяц 
боёв, — рассуждает Владимир Евсеев.

В июне этого года президент РФ Вла-
димир Путин также заявил о пример-
ных потерях ВСУ в месяц численностью 
до 50 тыс. человек: «Это санитарные 
и безвозвратные потери — и то и дру-
гое. Хотя безвозвратные и санитарные 
у них 50 на 50 примерно».

 Новости

Чуда не произошло

Артём Кузнецов

Политолог

З авершился трёхдневный саммит 
блока НАТО, который ознаменовал-

ся очередными громкими заявлениями 
от официальных лиц военно-политиче-
ского руководства США и их союзни-
ков о перспективах дальнейшей эскала-
ции конфликтов в различных регионах 
мира: Восточная Европа, Ближний Вос-
ток, Юго-Восточная Азия. В итоговой 
декларации страны — члены альян-
са обозначили стратегическое виде-
ние дальнейшего развития своего со-
трудничества по многим ключевым 
направлениям деятельности: ядерное 
сдерживание, поддержка оборонно-
промышленного комплекса, противо-
борство невоенными средствами, укре-
пление критически важной подводной 
инфраструктуры.

Сегодня НАТО — это не только во-
енный союз 32 стран, но уже гло-
бальная угроза для многих госу-
дарств мира в информационном, 
кибернетическом и космическом 
пространстве. Примечательно, что 
альянс уделяет особое внимание 
своему технологическому будуще-
му, о чём свидетельствуют, к приме-
ру, планы по созданию нового цен-
тра по кибербезопасности в городе 
Монс (Бельгия). Подобные инициа-
тивы подразумевают не только при-
влечение военнослужащих к соот-
ветствующей работе по выявлению 
и пресечению вероятных угроз в ки-
берпространстве, здесь же будут за-
действованы гражданские специа-
листы в этой области, что позволяет 
развивать в определённой степени 
государственно-частное партнёр-

ство (ГЧП) военных ведомств и пред-
ставителей профильных бизнес-
структур.

Механизм ГЧП способству-
ет определённой гибкости в вопро-
сах необходимого инвестирования 
и принятия оперативных решений. 
Аналогичным образом происходит 
взаимодействие и в космической 
сфере, где уже всем известная амери-
канская компания SpaceX оказывает 
значительную поддержку преступ-
ному киевскому режиму, предостав-
ляя ВСУ доступ к спутниковой ин-
фраструктуре Starlink.

Отдельного внимания заслужи-
вают вопросы в части ядерных сил, 
поскольку союзники по НАТО об-
суждают перспективы проведения 
соответствующих испытаний и об-
новления своих возможностей. Нель-
зя исключать того факта, что пере-
чень стран, где размещено ядерное 

оружие, может быть расширен или 
же в европейские государства мо-
гут быть поставлены многофункци-
ональные средства доставки воору-
жения, которые способны поражать 
боеголовками как с ядерным, так 
и с неядерным оснащением. И в этой 
связи ключевые тезисы о том, что во-
енный блок НАТО направлен прежде 
всего на обеспечение мира и безопас-
ности, явно должны быть заменены 
тезисами о том, что Североатланти-
ческий альянс — главный поставщик 
войны и хаоса.

Международная кооперация бло-
ка НАТО по-прежнему остаётся од-
ним из основных способов веде-
ния враждебной внешней политики 

альянса, где особенно стоит отме-
тить участие в прошедшем самми-
те представителей Японии, Южной 
Кореи, Австралии и Новой Зелан-
дии. Предполагается, что указанные 
страны в перспективе будут задей-
ствованы в развитии военно-про-
мышленного комплекса и как итог 
в увеличении выпуска готовой про-
дукции в виде военной техники и бо-
еприпасов, предположительно, для 
нужд военно-морских и военно-воз-
душных сил, что, соответственно, 
усугубит будущую обстановку в сфе-
ре безопасности в Азиатско-Тихооке-
анском регионе.

Подобный саммит не мог обойтись 
без вопроса о дальнейшей поддержке 
Украины. Помимо планов по выделе-
нию очередных финансовых средств 
на поддержание злонамеренной де-
ятельности ВСУ обращает на себя 
внимание оценка результатов и дей-
ствий во время украинского кон-
фликта. Мы видим, как происходит 
пересмотр возможностей оборон-
но-промышленного комплекса США 
и их союзников. Это должно приве-
сти к нивелированию рисков и угроз 
при реализации сценариев будущих 
вооружённых конфликтов.

Как минимум в краткосрочной 
перспективе внимание НАТО к Киеву 
будет оставаться на высоком уровне, 
с учётом того что зона украинского 
конфликта — это в определённой сте-
пени полигон для испытания различ-
ных видов вооружения.

Однако я бы ещё отметил некото-
рую неопределённость и осторож-
ность стран — членов Североатлан-
тического альянса, которая была 
замечена на саммите. Это может быть 
связано с различными ожиданиями 
от избирательной кампании в США, 
основной этап которой должен прой-
ти осенью этого года. Ведь, в случае 
если нынешний президент Джо Бай-
ден (или иной возможный кандидат 
от Демократической партии) потер-
пит поражение в пользу экс-лидера 
Дональда Трампа, НАТО ждёт пере-
смотр нынешней стратегии, включая 
военные расходы. Безусловно, подоб-
ные изменения не отменят того фак-
та, что альянс продолжит проведе-
ние своих многочисленных военных 
учений и кампании по сдерживанию 
России и Китая.

Помутнение разума

Эдуард Лозанский

Американист

В мае Юрай Цинтула попытался за-
стрелить премьер-министра Сло-

вакии Роберта Фицо. А сейчас 20-лет-
ний житель Пенсильвании Томас Мэтью 
Крукс решил, что жить больше не дол-
жен американский экс-президент, ко-
торый вновь борется за кресло в Бе-
лом доме.

Что объединяет Трампа и Фицо? 
Украина. А точнее то, что в публич-
ном поле оба выступают против про-
должения конфликта. Братислава 
после смены кабмина перестала по-
ставлять Киеву вооружение, а Фицо 
активно выступает против вступле-
ния своей страны в НАТО. Трамп же 
говорит, что готов незамедлительно 
остановить бои.

Однако в западном мейнстриме 
эти люди изображаются как опасные 
политики. Иногда о них даже гово-
рят как об автократах, которые могут 
нанести вред демократии. Но опас-
ны они лишь для тех, кто выступа-
ет за продолжение украинского кри-
зиса, который способен перерасти 
в полноценный конфликт между Рос-
сией и НАТО.

Крукс и Цинтула — люди с неу-
равновешенной психикой, которые 
под сильным внешним давлением 
(СМИ, заявления политиков) решили 
взять правосудие в свои руки. Их ни-
кто не собирается оправдывать. Од-
нако нельзя забывать об ответствен-
ности тех, кто разгоняет ненависть 
в публичном поле и ответственности 
тех, кто ратует за продолжение кон-
фликта.

Руководство России, Китая, Ин-
дии, других незападных стран 
не хотят войны. В то время как про-
шедший саммит НАТО отчётливо по-
казал: именно альянс и руководите-
ли большинства стран этого блока 
не заинтересованы в том, чтобы Мо-
сква и Киев сели за стол переговоров. 

При этом США как неоспоримый ли-
дер НАТО и основные их союзники 
продолжают повышать ставки.

В разгар саммита Соединённые 
Штаты и Германия выступили с со-
вместным заявлением о предстоя-
щем в 2026 году развёртывании в ФРГ 
ракет значительно большей дально-
сти, чем у тех, что уже размещены 
в Европе. Речь о многоцелевых SM-6 
с радиусом действия 370 км, крыла-
тых Tomahawk дальностью от 1250 
до 2500 км, которые могут нести 
обычную или ядерную боеголовку, 
и находящихся на стадии испытаний 
гиперзвуковых ракетах.

Таким образом, впервые с 1980-х 
США разместят в Европе ракеты, за-
прещённые Договором о ликвидации 
РСМД, который СССР и США подпи-
сали в 1987 году. В 2018-м Вашингтон 
объявил о выходе из договора. Мо-
сква предлагала ввести мораторий 
на развёртывание таких ракет и зая-
вила о готовности придерживаться 
его в одностороннем порядке до тех 
пор, пока Вашингтон не разместит 
свои РСМД в Европе или Азии. Теперь, 
по заявлению Белого дома, именно 
это и произойдёт всего через полто-
ра года.

Москва уже отреагировала на это 
заявлением замминистра иностран-
ных дел Сергея Рябкова. «Харак-
тер нашей реакции будет опреде-
лён в спокойной, профессиональной 
манере. Военные уже начали рабо-
тать над этим вопросом. Мы, конечно, 
проанализируем, о каких конкрет-
но системах пойдёт речь... Мы опре-
делим военный ответ на эту новую 
угрозу», — отметил он.

Иностранные и военные экспер-
ты широко проанализировали про-
странное заявление по итогам сам-
мита альянса. Главный редактор 
Consortium News Джо Лориа сумел 
кратко резюмировать это событие: 
«Саммит НАТО — коллективно схо-
дят с ума». По мнению Лориа и мно-
гих других комментаторов, НАТО 
спровоцировало войну на Украине 
и не может позволить себе проиграть 
её. Постоянно повторяемая ложь, что 
в случае победы Путин пойдёт даль-
ше на Запад, служит лишь ширмой 
для отказа от переговоров.

На самом деле лидеров НАТО вол-
нует угроза разрушения их полити-
ческих карьер, если они допустят 
окончание конфликта на российских 
условиях. Поэтому Запад будет про-
должать поставлять Украине деньги 
и оружие, а её нелегитимный прези-
дент Зеленский — пушечное мясо.

Примечательно, что после сам-
мита состоялся телефонный разго-
вор министра обороны Андрея Бело-
усова с его коллегой в США Ллойдом 
Остином. Его детали не оглашены, 
но в заявлении Минобороны РФ гово-
рится, что «обсуждался вопрос пре-
дотвращения угроз безопасности 
и снижения риска возможной эска-
лации».

То, что министры обороны созво-
нились второй раз за месяц, — поло-
жительный момент. В США всё же по-
нимают важность сохранения связей 
между оборонными ведомствами 
двух ядерных держав, чтобы не допу-
стить инцидента, который привёл бы 
нас к глобальному конфликту.

Но проблема сегодняшних Шта-
тов (а значит, и НАТО) в том, что 
мы до конца не понимаем, кто и как 
сегодня управляет страной. Понят-
но, что система США устроена так, 
что президент не имеет всех рыча-
гов управления, но он играет ключе-
вую роль.

А Байден в последнее время, увы, 
подтверждает, что не в том состо-
янии, в котором должен быть ли-
дер такой державы. И это не попыт-
ка задеть или высмеять Байдена. 
Есть биологический фактор — воз-
раст, к сожалению, по разному ска-
зывается на людях. Например, Генри 
Киссинджер даже в 100 лет анали-
зировал сложные события на меж-
дународной арене. Байден, судя 
по последним выступлениям, на это 
не способен.

Скепсис наблюдается даже в Гол-
ливуде, всегда считавшемся оплотом 
демократов. Актёр Джордж Клуни, 
недавно проводивший сбор средств 
для кампании Байдена, написал рез-
кую статью, в которой назвал пре-
зидента дорогим другом, но призвал 
его выйти из президентской гон-
ки. Но пока Байден отказывает ему 
и всем остальным. И в итоге исклю-
чить, что Байден одержит в ноябрь-
ских выборах победу, нельзя. 

Поэтому можно сказать одно: не-
навистнические заявления в СМИ, 
отказ Запада от переговоров с Росси-
ей и заинтересованность НАТО в про-
должении конфликта, а также отсут-
ствие политической стабильности 
и сильного президента в Вашингто-
не создают очень опасный симбиоз, 
из-за которого мы на грани глобаль-
ной войны.

Неудачная попытка покушения 
на Трампа будет значительно способ-
ствовать изменению этого деструк-
тивного курса.

МНЕНИЕ

по сути, мини-госпереворот, — пола-
гает он.

Эксперт не исключает возможно-
сти повторного покушения на Трам-
па. По мнению Владимира Василье-
ва, в зоне риска и президент США Джо 
Байден, хотя его охрана гораздо силь-
нее. Вполне вероятно, что стрелок мог 
действовать под руководством поли-
тических противников Трампа — либо 
демократов, либо недовольных респу-
бликанцев, допустил аналитик.

— Покушение на Трампа укрепит его 
кандидатуру. Это укрепляет его имидж 
сильного человека и создаёт более рез-
кий контраст с ослабевшим прези-
дентом Байденом. В последнее время 

Трамп предпринимает попытки отме-
жеваться от вопроса абортов и дру-
гих более экстремистских элементов 
в своей партии, — сказал «Известиям» 
профессор кафедры истории Амери-
канского университета в Вашингтоне 
Питер Кузник. — Если он мудр, он вос-
пользуется случившимся, чтобы смяг-
чить риторику и позиционировать 
себя как объединителя.

При этом хотя часть республикан-
цев остаётся по-прежнему недовольна 
выдвижением Дональда Трампа, сте-
пень сплочённости Республиканской 
партии вокруг него гораздо выше, чем 
демократов вокруг Джо Байдена. По-
сле провальных дебатов с Трампом, 

прошедших 27 июня, видные члены 
Демократической партии и её спонсо-
ры публично и в частном порядке при-
зывают президента пересмотреть своё 
решение об участии в выборах.

Американцам понадобилось всего 
несколько часов, чтобы распростра-
нить футболки в поддержку Трампа. 
Продукция с фотографией, где он под-
нимает в воздух кулак, уже на прилав-
ках. Покушение на Трампа, вероятно, 
сильнее сплотит республиканцев и из-
бирателей вокруг его фигуры, считает 
политолог-американист, ведущий на-
учный сотрудник Центра исследова-
ний проблем безопасности РАН Кон-
стантин Блохин.

Покушение, фактически поставив-
шее Трампа в один ряд с таким амери-
канским президентом, как Рональд 
Рейган (в 1981 году в него стреляли 
шесть раз, он получил опасное ране-
ние, но выжил), может оказать реша-
ющее влияние на ход предвыборной 
гонки, уверен он.

— Покушение на Трампа, по сути, 
выносит его на новый уровень. Если 
до этого события он отличался от Бай-
дена тем, что выглядел более живо 
и харизматично, теперь после поку-
шения он превратился в сакральную 
жертву — мученика политической си-
стемы США, — отметил он «Извести-
ям». — Без преувеличения это исто-
рическое событие — не на каждого 
кандидата в президенты США поку-
шаются. Оно, конечно, консолидиру-
ет республиканский электорат и не-
которых колеблющихся избирателей. 
И оно гарантирует не только выдви-
жение Трампа как кандидата от ре-
спубликанцев, но и победу на выбо-
рах.

Впрочем, профессор Университе-
та Уэйна в Детройте Саид Хан полага-
ет, что пока рано говорить о влиянии 
покушения на гарантированную по-
беду Трампа на выборах.

— Пока слишком рано оценивать, 
как нападение повлияет на электо-
рат. В настоящее время ходят слухи, 
что, по крайней мере в краткосроч-
ной перспективе, Трамп заслужит 
сочувствие и, возможно, даже неко-
торую поддержку, проявив непови-
новение в свете нападения, — сказал 
он «Известиям». — Расследование бу-
дет длительным и тщательным, что-
бы выяснить, действовал ли стрелок 
в одиночку или был частью более ши-
рокого заговора, а также имел ли ме-
сто политический мотив.

Выборы президента США намече-
ны на 5 ноября. Согласно усреднённым 
данным опросов, собранным порта-
лом RealClearPolitics Polling, Трамп 
обходит Байдена примерно на 2,9%. 
Опрос YouGov за начало июля даёт 
ему преимущество в 3%, а Колледж 
Эмерсон — в 4%.
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Накопления следуют

Александр Зарецкий

Финансист

З а полгода действия программы дол-
госрочных сбережений (ПДС) рос-

сияне заключили по ней свыше 600 тыс. 
договоров, что говорит о росте интере-
са к вложениям вдолгую.

Сейчас программа предусматри-
вает государственное софинанси-
рование собственных взносов граж-
дан — до 36 тыс. рублей в год в течение 
первых трёх лет после вступления 
в неё. Закон о продлении софинан-
сирования с трёх до десяти лет уже 
одобрил Совет Федерации. Также га-
рантирован специальный налого-
вый вычет — до 52 тыс. (при НДФЛ 13%) 
и до 60 тыс. (при НДФЛ 15%) ежегодно 
при уплате взносов до 400 тыс. рублей.

Однако успех ПДС во многом за-
висит от законодательных инициа-
тив, в частности от изменений в Нало-
говом кодексе. Согласно поправкам 
к фискальной системе, которые уже 
одобрил Совфед, с 2025 года россия-
не смогут возвращать до 22% от взно-
сов — то есть до 88 тыс. ежегодно. 
Сумма будет зависеть от ставки, ко-
торая применяется к доходу человека. 
Так, например, при доходах от 200 тыс. 
до 416 тыс. в месяц гражданин сможет 
вернуть 15%, которые платил в каче-
стве повышенного НДФЛ. А при зара-
ботке от 416 тыс. до 1,7 млн в месяц — 
уже 18% и так далее.

Но это не единственная льгота. 
Участники ПДС в большинстве слу-
чаев также освобождаются от налога 
на инвестиционный доход при выпла-
тах из программы (если они не боль-
ше 30 млн рублей за всё время уча-
стия в программе). Это важно при 
длительном инвестировании, когда 
сумма инвестиционного дохода мо-
жет превышать размер первоначаль-
ных взносов.

Скоро также планируют упростить 
получение налогового вычета. В бли-
жайшее время будет реализован ав-
томатический обмен информацией 
с ФНС. Это означает, что участникам 
программы не нужно будет подавать 
налоговую декларацию — вычет нач-
нёт применяться автоматически.

Работа по улучшению программы 
продолжается. Сейчас мы обсужда-
ем с Министерством финансов и дру-

гими заинтересованными сторонами 
новые изменения в законодательстве.

Одно из предложений касает-
ся налоговых льгот для работодате-
лей, которые софинансируют взносы 
сотрудников в ПДС. Это будет стиму-
лировать участие бизнеса в програм-
ме, а компании смогут поддерживать 
персонал, например, в накоплении 
на пенсию. Когда такие изменения 
примут, работодатели смогут учи-
тывать софинансирование в соста-
ве расходов предприятия, благода-
ря чему уменьшается налоговая база 
по налогу на прибыль. Кроме того, 
за доплаты к ПДС сотрудников компа-
ниям не придётся платить страховые 
социальные взносы.

Также мы хотим обсудить с Мин-
фином возможность увеличить лимит 
налогового вычета до 1 млн в год. Ны-
нешний лимит 400 тыс. был установ-
лен около десяти лет назад и с тех пор 
не индексировался. Сейчас он распро-
страняется на три продукта: ПДС, ин-
дивидуальные инвестиционные сче-
та и договоры негосударственного 
пенсионного обеспечения. Увеличе-
ние лимита позволит гражданам бо-
лее гибко планировать долгосрочные 
вложения.

Успех ПДС зависит также от уровня 
финансовой грамотности и доверия 
к инструментам. Одна из задач — пре-
одолеть консерватизм и сомнения, ко-
торые часто связаны с низким уров-
нем финансовой грамотности. Многие 
используют исключительно депозиты 
для долгосрочных сбережений. Хотя 
вклад может казаться более понятным 
и безопасным инструментом, он не за-
щищает сбережения от инфляции 
в долгосрочной перспективе и не пре-
доставляет налоговых преимуществ.

Нужно развеять опасения, связан-
ные с событиями 1991 года. Важно 
объяснять, что современные инстру-
менты обеспечены надёжными га-
рантиями. Например, средства в ПДС 
застрахованы Агентством по страхо-
ванию вкладов с лимитом 2,8 млн руб-
лей, что в два раза выше, чем по де-
позитам. А деньги переведённых 
пенсионных накоплений и софинан-
сирования и заработанный по ним ин-
вестиционный доход имеют отдель-
ную защиту.

С введением новых налоговых 
льгот и планируемыми изменени-
ями в законодательстве популяр-
ность ПДС будет расти. При этом 
ключ к успеху программы не толь-
ко её экономическая привлекатель-
ность, но и уровень информированно-
сти граждан.

ПДС — это не просто ещё один фи-
нансовый инструмент. Это важный 
шаг в формировании культуры долго-
срочных сбережений в России. Благо-
даря программе больше людей начнут 
задумываться о будущем и предпри-
нимать конкретные шаги для обеспе-
чения достойного уровня жизни.

С тоимость акций может просесть 
на этой неделе на фоне укре-

пления рубля и повышения ставок 
на долговом рынке, считают анали-
тики ФГ «Финам». Закрытие индек-
са Мосбиржи на прошлой неделе 
ниже 3000 пунктов — нехороший сиг-
нал, но в теории он может опустить-
ся ещё ниже.

Понедельник, 15 июля, — послед-
ний день для покупки акций роз-
ничной сети «Магнит» и телеком-
муникационной компании МТС 
с дивидендами, сообщили аналити-
ки ФГ «Финам».

Во вторник сеть розничных ма-
газинов X5 Group поделится опера-
ционными результатами за второй 
квартал 2024 года, рассказала экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева. Это мо-
жет поддержать их акции. Помимо 
того, 16 июля — последний день для 
покупки бумаг IT-компании АФК «Си-
стема» с дивидендами.

В среду будет последний день пе-
ред закрытием реестра акционеров 
«Сургутнефтегаза» и «Транснефти» 
с правом на получение дивидендов, 
уточнили в «Финаме».

Четверг станет последним днём, 
когда инвесторы смогут купить ак-
ции «Совкомфлота» с дивидендами, 
добавила аналитик «Цифра брокер» 
Полина Щукина.

Доходности облигаций будут ра-
сти из-за ожидания повышения клю-
чевой, ведь инфляционное давление 
в июне усилилось, уточнили в «Циф-
ра брокер». Однако на долговом 
рынке сохранится волатильность 
вплоть до заседания ЦБ по ставке 
26 июля.

На этой неделе рубль будет торго-
ваться в диапазоне 87,5–89 за доллар, 
93,8–96,5 за евро и 11,9–12,1 за юань, 
считают в «Финаме». Индекс Мос-
биржи может колебаться в преде-
лах от 2960 до 3040 пунктов, заклю-
чили в «Цифра брокер».

Как САР в масле
A С запросами о переезде об-

ращаются иностранные юр-
лица с русскими корнями, которые уже 
не видят для себя выгоды в зарубеж-
ных юрисдикциях, добавил вице-пре-
зидент ТПП РФ Илья Зубков. Например, 
самое популярное направление, откуда 
хотят уехать такие компании, — Кипр, 
в котором значительно выросла нало-
говая нагрузка после изменения согла-
шения об избежании двойного налого-
обложения. Оно было приостановлено 
по инициативе РФ с августа 2023 года.

«Известия» направили запросы 
в Корпорацию развития Калининград-
ской области, а также в Корпорацию 
развития Дальнего Востока и Арктики.

Процесс переезда компании в дру-
гую юрисдикцию называется редоми-
циляцией — обычно он занимает око-
ло полутора-двух лет. Сейчас его уже 
завершили, например, ВК, «ТКС Хол-
динг» (основной актив — Т-Банк), круп-
нейший в РФ производитель алюми-
ния «Русал», сеть розничных магазинов 
«Лента» и многие другие публичные ор-
ганизации, акции которых обращают-
ся на Мосбирже. Помимо того 24 июля 
начнутся торги бумагами МКПАО «Ян-
декс» после переезда в САР на острове 
Октябрьский.

— Переезд в дружественную юрис-
дикцию должен упростить ряд про-
цессов, в том числе выплату дивиден-
дов. Дивиденды — важная часть акций, 
и возобновление выплат повышает ка-
питализацию компаний, — пояснила 
глава отдела анализа акций ФГ «Фи-
нам» Наталья Малых.

Аналитик «Цифра брокер» Полина 
Щукина отметила: в процессе редоми-
циляции акции компаний могут расти 
быстрее, чем бумаги других участни-
ков рынка. Но после её завершения 
влияние этого фактора снижается.

В ближайшие годы САРы будут ак-
тивно развиваться и набирать попу-

лярность, считают в «Опоре России». 
Создание таких зон стимулирует раз-
витие регионов, поэтому, возможно, 
в будущем количество таких районов 
вырастет.

Большинство компаний опасает-
ся ужесточения налогового режима 
САРов, рассказал вице-президент ТПП 
РФ Илья Зубков. Он пояснил: некото-
рые льготы имеют ограниченный срок 
действия. При этом после редомици-
ляции фирма не сможет переехать об-
ратно за рубеж.

Также для применения налоговых 
льгот международным холдинговым 
компаниям (МХК) нужно инвестиро-
вать в российскую экономику не менее 
300 млн рублей, уточнил Илья Зубков. 
Именно поэтому не все организации 
с тесными связями с РФ решаются 
на переезд в САРы, объяснил эксперт. 
Для обычных российских компаний 
такая релокация связана скорее с до-
полнительными хлопотами, чем с ре-
альной выгодой.

Помимо того в декабре 2023-го пре-
зидент России Владимир Путин под-
писал закон, согласно которому вла-
сти субъектов РФ могут заблокировать 
переезд компании в САР, если её вклад 
в бюджет региона превышает 1%, а для 
городов федерального значения (Мо-
сква, Санкт-Петербург и Севастополь) 
установлена планка в 0,1%.

— Чтобы поддерживать интерес 
компаний к САР, важно продолжать 
поддерживать их экономическую 
привлекательность, — заключил Илья 
Зубков.

В то же время региональные про-
граммы поддержки бизнеса в ряде 
случаев опередили САРы по интен-
сивности стимулирования, расска-
зал независимый эксперт Андрей Бар-
хота. Например, в Москве действует 
программа создания мест приложе-
ния труда, где предприниматель мо-
жет арендовать участок за один рубль 
в год при условии развития производ-
ства и создания рабочих мест. Анало-
гичной меры не хватает и в САРах, где 
трудности с демографией являются се-
рьёзной проблемой.

Бизнес также считает целесообраз-
ным создавать новые регионы с анало-
гами офшорных зон ближе к крупным 
городам, чтобы снизить издержки при 
открытии офисов и увеличить общую 
привлекательность режима, добавил 
Илья Зубков из ТПП.

Кроме того, власти могли бы уре-
зать требования по обязательным ин-
вестициям МХК в экономику региона 
ниже 300 млн рублей, считает налого-
вый менеджер УК «Альфа-Капитал» Ма-
рина Хавронюк.

Тем не менее количество резиден-
тов САРов будет расти, заключил Илья 
Зубков. Запросы на переезд продол-
жают активно поступать, ведь вести 
бизнес из-за рубежа становится всё 
труднее.

Запчастный вопрос
Российские компании хотят начать сборку автодеталей в Нигерии

A После потери ряда рынков 
перед производителями 

стоит основная цель — освоение рын-
ков дружественных стран, в том числе 
африканских.

О каких именно предприятиях идёт 
речь, Максим Петров не сообщил. «Из-
вестия» направили запросы ключевым 
российским производителям автозап-
частей.

Нигерия готова гарантировать ло-
яльные условия налогообложения для 
российских компаний при размещении 
производств на территории республики, 
добавил торгпред РФ, ссылаясь на сло-
ва министра промышленности Отун-
бы Аденийи Адебайо. Так, для инве-
сторов в автосборочное производство 
Абуджа предусматривает пятилетние 
налоговые каникулы, сообщал весной 
2024 года гендиректор Национального 
совета автомобильного дизайна и раз-
вития Джозеф Осанипин.

Однако при размещении произ-
водств запчастей в Африке российские 
предприятия всё же могут столкнуться 
с рядом проблем, главная из которых ло-
гистика, пояснил «Известиям» генди-
ректор исследовательской компании 
Afrikaresearch Сергей Шейхетов.

— Транспортировка в Африку ма-
териалов для производства стоит 

не очень дёшево, также постоянно мо-
гут возникать логистические сложно-
сти, — сказал он.

К тому же во многих странах кон-
тинента нет достаточного количества 
квалифицированных работников, по-
этому их так или иначе придётся об-
учать производственным технологи-
ям. Однако, учитывая более низкую 
стоимость труда в Африке, поиск ка-
дров не займёт много времени, счита-
ет эксперт.

Сегодня в Нигерии около 15 автосбо-
рочных предприятий. Доминирующее 
положение занимают компании, соби-
рающие китайские и индийские модели 
легкового и грузового транспорта. Евро-
пейские производители, наоборот, сни-
жают присутствие из-за нестабильного 
курса местной валюты — найры. Россий-
ские компании в этом секторе в Ниге-
рии не представлены.

При этом нигерийские власти неод-
нократно подчёркивали заинтересо-
ванность в развитии автоотрасли, по-
скольку это простимулирует местное 
производство в целом. Сейчас же страна 
больше импортирует, чем экспортирует. 
По ряду направлений торговый дисба-
ланс достигает 85–90%. Наиболее вос-
требованные к ввозу товары — продук-
ты питания, одежда и фармацевтика. 
Проблема для страны сводится к тому, 
что импорт закупается за инвалюту, 
а низкий уровень экспорта не обеспе-
чивает её достаточного притока. Как 
итог — высокие колебания курса най-
ры и в связи с этим общее ухудшение 
экономической ситуации.

Власти полагают, что развитие мест-
ного производства поможет решить все 
эти проблемы. Кроме того, инвестиции 
в автопром помогут трудоустроить лю-
дей: уровень безработицы в стране до-
статочно высокий, занято лишь 66,7% 
населения.

В марте 2024 года в Нигерии приняли 
план развития автомобилестроитель-
ной промышленности, в республике 
должна начаться сборка автомобилей, 
сообщила министр промышленности, 
торговли и инвестиций Дорис Аните.

— У нас довольно сырья, нет недо-
статка в знаниях, имеется обширный 

рынок сбыта, а теперь мы ещё распола-
гаем и планом производства автомоби-
лей. Речь идёт о мотоциклах, легковых 
автомобилях и тяжёлых грузовиках, — 
сказала она.

Согласно плану, через десять лет 
в стране должно быть налажено произ-
водство всего спектра транспортных 
средств. Одни из задач — снижение сто-
имости конечной продукции и повыше-
ние доступности товаров для большего 
числа граждан страны.

Автомобильная промышленность 
Нигерии зародилась в 1950-х. Тогда 
компании Federated Motors Industries 
и SCOA занимались сборкой грузови-
ков Bedford TJ и пикапов Peugeot 404. 
С течением времени производство ма-
шин в африканской стране стало эко-
номически невыгодным, и к 2000-му 
на местном рынке стали доминиро-
вать подержанные автомобили ино-
странной сборки.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ 
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Специальные административ-
ные районы созданы в 2018 году. 
В них действует сниженный 
налог для физлиц и компаний 
по ставке 5%. Также они не пла-
тят налоги на дивиденды, иму-
щество и ввоз судов в РФ, 
в отношении них не действует 
валютный контроль. Компании 
там смогут до 2039 года пользо-
ваться иностранным корпора-
тивным правом (то есть им раз-
решено работать по нормам, 
принятым в другой стране, где 
они были зарегистрированы 
изначально).
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Медью намазано
Клавиши и кнопки со спецпокрытием ограничат развитие инфекций

Андрей Коршунов

Российские учёные предложили ин-
новационный способ обработки 

пластиковых поверхностей для прида-
ния им бактерицидных свойств. Метод 
включает внедрение в материал наноча-
стиц меди и создание микрорельефа. Но-
вая технология даёт возможность серий-
но изготавливать конструкции общего 
пользования — электрические выключа-
тели, кнопки лифтов и так далее — с за-
щитными свойствами. Оборудование 
ими медучреждений поможет уменьшить 
распространение внутрибольничных ин-
фекций. Испытания в клинике показали 
сокращение в три раза активности пато-
генов на инновационных поверхностях.

Учёные из Института физической хи-
мии и электрохимии им. А.Н. Фрумкина 
(ИФХЭ) РАН создали антибактериаль-
ные самодезинфицирующиеся поверх-
ности для пластиковых конструкций 
общего пользования, которые часто мо-
гут служить для переноса инфекций. 
К числу таких предметов, например, 
относятся клавиши электрических вы-
ключателей, ручки мебели, кнопки лиф-
та и вентиляционные решётки, установ-
ленные в общественных помещениях.

Работы по созданию нового покры-
тия были выполнены при участии На-
ционального исследовательского цен-
тра эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи и Российского универ-
ситета дружбы народов имени Патриса 
Лумумбы. Испытания изделий прошли 
на базе городской клинической боль-
ницы № 24.

— В основе инновации — метод газо-
динамического напыления, в ходе ко-
торого струя разогретого воздуха рас-
плавляет пластиковую поверхность, 

а затем в неё со сверхзвуковой скоро-
стью вдалбливаются наночастицы ок-
сида металла. Застывая, пластик об-
волакивает эти частицы и формирует 
микрорельеф, — объяснил «Известиям» 
один из авторов разработки, заведую-
щий лабораторией поверхностных сил 
ИФХЭ Александр Емельяненко.

Он добавил: таким образом, защит-
ный эффект достигается двумя путя-
ми. С одной стороны, задействованы 
антимикробные свойства меди. С дру-
гой — свою роль играют микроскопиче-
ские неровности, которые повреждают 
оболочку патогенных бактерий, опуска-
ющихся на поверхности. В результате 
микроорганизмы либо погибают, либо 
теряют способность к размножению.

— В процессе нанесения частицы 
меди как бы помещаются в пластиковую 
капсулу. В результате она не окисляется 
и не расходуется слишком быстро. Это 
обеспечивает долговременный эффект 
антибактериального действия поверх-
ности, — уточнил учёный.

По его словам, внедрение разра-
ботки в заводских условиях потребу-
ет добавления всего одной операции. 
А себестоимость изделий при серий-
ном производстве увеличится на 3–4%.

В первую очередь разработка пред-
назначена для лечебных учреждений, 
где традиционные обеззараживаю-
щие средства зачастую оказываются 
неэффективными, отметил Александр 
Емельяненко. Это связано, во-первых, 
с их кратковременным действием, а во-
вторых, с распространением в больни-
цах так называемых супербактерий — 
патогенов, устойчивых к действию 
антибиотиков и дезинфектантов.

В большинстве случаев опасные воз-
будители передаются через мебель, 
оборудование и материалы, до кото-
рых поочередно дотрагиваются боль-
ные, здоровые пациенты и персонал ме-
дицинских учреждений, подчеркнул 
специалист. Поэтому создание поверх-
ностей с устойчивым антибактериаль-
ным покрытием для элементов, которые 

чаще всего становятся предметами об-
щественного пользования, позволит су-
щественно уменьшить развитие болез-
нетворных патогенов.

— Испытания, которые проводились 
в течение полугода в условиях клини-
ческой больницы, показали: на поверх-
ностях выключателей, изготовленных 
с применением нашей технологии, ска-
пливается в три раза меньше микроор-
ганизмов, чем на контрольном изделии, — 
сообщил Александр Емельяненко.

С другой стороны, обычно в целях 
дезинфекции в медицинских учреж-
дениях применяют хлорсодержащие 
препараты — мирамистин, хлоргекси-
дин и другие, отметил научный руко-
водитель Московского научно-исследо-
вательского института эпидемиологии 
и микробиологии им. Г.Н. Габричевско-
го Роспотребнадзора. От частых при-
косновений они стираются и переста-
ют действовать. Поэтому устойчивые 
антибактериальные поверхности мо-
гут внести значительный вклад в борь-
бу с внутрибольничными инфекциями.

Помимо этого, подчеркнул эксперт, 
хлорсодержащие вещества вступают 
в реакцию с пластиковыми поверхно-
стями, постепенно разрушая их. По-
этому дополнительное преимущество 
предложенной технологии — в увели-
чении срока службы изделий, изготов-
ленных с её использованием.

Общество

Поверка на прочность
Мошенники начали представляться сотрудниками 
энергетических компаний

Елена Балаян, Валерия Мишина

В России зафиксировали волну атак 
телефонных мошенников, которые 

звонят своим жертвам от имени крупных 
энергосбытовых и генерирующих ком-
паний. Они представляются сотрудни-
ками «Мосэнерго» и «Мосэнергосбыта» 
и под предлогом поверки электросчёт-
чиков, перерасчёта платежей или скид-
ки на ЖКУ в честь юбилея выманивают 
код из СМС для доступа к «Госуслугам». 
Всплеск таких обращений зафиксиро-
ван в июне, следователи уже возбудили 
десятки уголовных дел, ущерб постра-
давших исчисляется миллионами. Как 
оградить себя от подобных афер — в ма-
териале «Известий».

�� НЕ ТУШИТЕ СВЕТ

У мошенников, использующих мето-
ды социальной инженерии, появился 
новый скрипт — они звонят людям под 
видом коммунальных служб и назна-
чают время для поверки и замены элек-
тросчётчиков, рассказали «Известиям» 
пострадавшие. Жителю Подмосковья 
Александру Серебрякову злоумышлен-
ники позвонили в начале июля и пред-
ставились сотрудниками АО «Мосэнер-
госбыт».

— Мне сообщили, что в нашем доме 
идёт поверка электросчётчиков и по-
просили назначить время для визита 
мастера, — рассказал мужчина. — Меня 
это не смутило. Счётчик находится в об-
щем коридоре, но эти коридоры зача-
стую закрыты на замок. Плюс в актах 
выполненных работ нужно расписаться.

По словам Александра, говорили мо-
шенники деликатно и со знанием дела, 
подозрений у него не возникло.

— Было видно, что они разбираются 
в электрике, знают технические дета-
ли, — оценил собеседник качество ра-
боты злоумышленников. — К тому же 
они сообщили, что отправляли мне 
письмо о грядущей поверке на «Госус-
луги» и спросили, не получал ли я его. 
В процессе разговора они попросили на-
звать код, который пришёл мне по СМС 
от «Гос услуг». А там было ясно написа-
но: «Никому не сообщайте код!»

Мужчина позвонил в «Мосэнергос-
быт» и спросил, проводится ли в его 
доме поверка электросчётчиков, на что 
получил отрицательный ответ. По сло-
вам Александра, после этого мошенни-
ки начали атаковать его звонками, при-
чём звонили с разных номеров.

Другим пострадавшим злоумышлен-
ники представлялись сотрудниками 
ПАО «Мосэнерго». Сергею Б. из Подмо-
сковья они сообщили, что ему положена 
выплата в размере 70 тыс. рублей «в свя-
зи с достижением 50-летия».

— Звонивший попросил назвать но-
мер моей банковской карты, на кото-
рую он якобы намеревался перечислить 
деньги, — рассказал пострадавший. — 
Я поверил и впоследствии назвал ему 
ещё номера паспорта, СНИЛС и ИНН. По-
сле этого сотрудник портала «Госуслу-
ги» сообщил о неправомерном доступе 
к моим личным данным. И что от моего 
имени были направлены запросы в раз-
личные кредитные организации.

Далее возник «сотрудник Росфин-
мониторинга» и заявил, что от имени 
«юбиляра» были направлены средства 
«на финансирование террористов». Ис-
пугавшись, Александр по указанию зво-

нившего отправился в банк и оформил 
кредит на 300 тыс. рублей, которые пе-
ревёл на карту мошеннику. 

Доценту одного из московских вузов 
Наталье Ш. мошенники сообщили, что 
в честь её 60-летия ей положена скид-
ка на ЖКУ. И что для её получения нуж-
но зарегистрироваться в электронной 
очереди в «Мосэнергосбыте» с помощью 
кода из СМС. В итоге мошенники полу-
чили доступ к мобильному банку жерт-
вы и вывели оттуда 250 тыс. рублей.

�� МИЛЛИОНЫ — КУРЬЕРУ

Как рассказал «Известиям» источник 
в правоохранительных органах, первые 
заявления о «коммунальном терроре» 
граждане понесли в полицию в конце 
мая 2024 года, а в июне обращения стали 
массовыми. Возбуждены десятки уго-
ловных дел, ещё по такому же количе-
ству заявлений проводится проверка.

Большинство пострадавших — пен-
сионеры, жители Москвы и Подмоско-
вья. Так, пенсионер из столицы Алек-
сандр Б. лишился на «коммунальной» 
схеме почти 2 млн.

Пенсионерку Светлану М. «сотруд-
ники «Мосэнерго»» напугали тем, что 
от её имени «имеется заявка на перевод 
денежных средств на территорию Укра-
ины». «И в целях пресечения дальней-
шего ухода денег за пределы РФ» пен-
сионерка сняла со своего счёта 12,5 млн 
рублей и передала их курьеру. А пенси-
онерка Елена М. под предлогом «сохра-
нения сбережений от мошенников» про-
дала свою «Ауди Q7», обналичила свои 
банковские счета и перевела мошенни-
кам гигантскую сумму — 19,3 млн рублей.

Над некоторыми пожилыми людь-
ми мошенники откровенно издевались. 
Так, 63-летнему Андрею К. при передаче 
3,5 млн рублей, которые он взял у банка 
в кредит, нужно было назвать «курье-
ру» пароль «победа», а отзывом должно 
было служить слово «будет».

— Схема мошенничества со звонками 
от имени энергосбытовых компаний — 
новая, — рассказала коммерческий ди-
ректор IT-компании SafeTech Дарья Ве-
рестникова. — Многие граждане уже 
знают, что раскрытие кодов несёт в себе 
киберриски, поэтому злоумышленники 
придумывают всё новые легенды, порой 
чрезвычайно правдоподобные.

Яна Штурма

Д ербент, Минеральные Воды, Пяти-
горск, Ессентуки, Архыз и другие го-

рода Кавказа становятся популярными 
у покупателей курортной недвижимо-
сти, рассказали «Известиям» участники 
рынка. Это связано с высокой стоимо-
стью квадратного метра в традицион-
ном Сочи, где за последние три года цены 
на новостройки поднялись на 188%. Од-
нако эксперты полагают, что спрос на го-
род-курорт всё равно сохранится.

Спрос на курортную недвижимость 
перетекает из Сочи в города подешев-
ле — Пятигорск, Архыз, Ессентуки, рас-
сказали «Известиям» представители от-
расли. Схожая ситуация и в Дагестане, 
привлекательность которого, в особен-
ности Дербента, выросла на фоне резко-
го прироста турпотока.

— Дагестан целиком попал под дей-
ствие расширенного варианта семейной 
ипотеки, что даёт право жителям в том 
числе и других регионов приобрести 
по данной программе недвижимость, — 
пояснил директор федеральной компа-
нии «Этажи» в Сочи Павел Быков. 

Руководитель отдела продаж между-
народной компании Golden Brown Group 
Полина Васильева подтвердила рост ин-
тереса к недвижимости в Архызе и Даге-
стане. По её словам, спрос также сдви-
гается и внутри Краснодарского края.

— Сейчас мы видим, что спрос смеща-
ется в сторону Анапы, Лазаревского, Ге-
ленджика, — рассказала она «Извести-
ям». — Мы ожидаем там несколько ярких 
проектов. Например, в Анапу уже захо-
дят известные гостиничные операторы 
и реализуют проекты, где минимальная 
цена лота с ремонтом, мебелью, техни-
кой составляет 12 млн рублей.

Регион известен своим климатом, 
это особо охраняемая эколого-курорт-

ная зона. Как правило, россияне инве-
стируют здесь в недвижимость, чтобы 
прилетать в отпуск.

— Жильё здесь доступнее, чем на чер-
номорском побережье: средняя цена 
в новостройке в самых крупных горо-
дах — Ессентуках, Пятигорске, Кисло-
водске, Минеральные Водах — сегодня 
составляет 140 тыс. рублей за 1 кв. м, — 
пояснил вице-президент по маркетин-
гу строительно-инвестиционной кор-
порации «Девелопмент-Юг» Владимир 
Кравченко.

По данным сервиса «Продома.
дом.рф», с начала 2024  года в этих 
городах продано 1,1  тыс. квартир 
на 6,4 млрд рублей, это почти в два 
раза больше, чем за аналогичный пе-
риод 2023-го. Такая динамика в объё-
ме сделок, по словам Владимира Крав-
ченко, говорит о росте популярности 
направления, несмотря на увеличе-
ние стоимости к июню прошлого года 
на 35%.

Другая привлекательная зона для 
покупки — Крым, где города-курор-
ты, такие как Ялта, Евпатория и Алуш-
та, становятся всё более популярными, 
добавила коммерческий директор ГК 
«ССК» Анна Ших.

— Благодаря своему уникально-
му микроклимату и историческим 
достопримечательностям эти горо-
да притягивают как российских, так 
и иностранных туристов, — пояснила 
эксперт. — На черноморском побере-
жье помимо Сочи активно развивают-
ся Анапа, Геленджик и Новороссийск. 
Эти города привлекают своей разноо-
бразной курортной инфраструктурой 
и мягким климатом.

Повышенный спрос фиксирует-
ся и на города Южного федерально-
го округа — и в первую очередь Крас-
нодарского и Ставропольского краёв, 

добавила гендиректор BN Group Оль-
га Иванова.

— Это чётко видно по динамике цен 
квадратного метра жилья, где по темпам 
роста именно небольшие курортные го-
рода, такие как Каспийск, Кисловодск, 
Новороссийск, Пятигорск и Ессентуки, 
занимают первые места по России, об-
гоняя Москву, Петербург и другие круп-
ные города, — подчеркнула эксперт.

За пять лет — с 2019 по 2024 год, 
по словам Ольги Ивановой, стоимость 
квадратного метра в Каспийске, Кисло-
водске и Новороссийске выросла более 
чем в четыре раза, в то время как в Пе-
тербурге и Москве рост оказался скром-
нее — в 2 и 1,9 раза соответственно.

— Частично это обусловлено эффек-
том низкой базы, ведь несколько лет 
назад средняя цена квадратного метра 
в них не превышала даже 60–70 тыс. руб-
лей, — отметила эксперт. — Однако после 
пандемии, санкций и изменения внеш-
неполитической ситуации спрос на ма-
лые курортные города вырос более чем 
в три раза.

Инвестиции в курортную недвижи-
мость на Кавказе стимулируются бла-
годаря стратегическим решениям, при-
нимаемым на государственном уровне. 
Например, программы по развитию ин-
фраструктуры, включая строительство 
новых автомагистралей и реконструк-

цию аэропортов, значительно улучша-
ют доступность регионов для туристов 
и инвесторов, отметила Анна Ших.

— Такое перераспределение спроса 
на курортную недвижимость отража-
ет изменения в предпочтениях покупа-
телей, которые всё больше стремятся 
к оптимальному сочетанию цены и ка-
чества, — отметила она.

Кроме того, спрос на курортную не-
движимость сдвигается в соседние горо-
да в связи с тем, что цены в Сочи слишком 
высокие, добавила Полина Васильева. 
Жильё в Крыму также стремительно до-
рожает, там уже есть проекты, где стои-
мость 1 кв. м достигает 1–1,2 млн рублей.

— Соответственно, люди, у которых 
бюджет меньше, начинают скупать лю-
бую курортную недвижимость побли-
же к морю, — полагает она. — Тем более 
сейчас всё строится по 214-ФЗ с эскроу-
счетами, что вселяет в покупателей уве-
ренность в надёжности проекта, а также 
позволяет воспользоваться льготными 
программами и рассрочками.

Развитие инфраструктуры этих го-
родов и увеличение туристическо-
го потока в ближайшие год-два могут 
спровоцировать рост спроса, а значит, 
и цены недвижимости в этих регионах, 
считает Павел Быков.

— Но первенство Сочи они вряд ли 
смогут оспорить даже просто из-за его 
природных особенностей и перспектив 
дальнейшего развития как города для 
туристов, — подчеркнул эксперт.
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Лесной пожар под Новороссийском 
перекинулся на базы отдыха

П од Новороссийском возник лесной пожар — его площадь к вечеру 14 июля 
увеличилась до 51 га. Огонь перекинулся на три базы отдыха, сообщили 

в краевом оперштабе. Отдыхающих эвакуировали. Есть угроза дальнейшего 
распространения огня — его не могут потушить из-за сильного ветра.

  Лесной пожар начался 14 июля в районе хутора Дюрсо под Новороссийском. 
По поручению губернатора развернут оперативный штаб.

  Огонь поднимается от моря вверх в горы. Над горящим лесом видны языки 
пламени и густой дым. Тушение осложняет сильный ветер, до 17 м/с.

  К тушению привлечены специалисты МЧС, пожарные, казаки, волонтёры — 
всего более 250 человек. Задействовано 76 единиц техники, применяют авиацию.  

  Огонь перекинулся на базы отдыха «Моряк», «Романтик», «Фрегат». На базе от-
дыха «Романтик» горят 11 строений. Людей оттуда эвакуировали заблаговремен-
но — всего 296 человек, в том числе 64 ребёнка.

  «Существует угроза дальнейшего распространения огня, он движется в сторо-
ну хутора Дюрсо. Если не удастся локализовать пламя, не исключена эвакуация 
населения», — говорится в сообщении оперштаба.

  На территории Новороссийска из-за ландшафтных пожаров введён режим ЧС.
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A Шанса обезопасить себя у людей 
практически не было: заражён-

ная продукция не отличается от нормальной 
ни внешне, ни по вкусу и запаху.

Работа «Кухни на районе» была остановлена, 
руководство компании и «Савон-К» сейчас под 
следствием. Но это далеко не единственный слу-
чай отравления готовой едой: подобные сооб-
щения появляются регулярно. В начале июля 
роллами из кафе отравились 75 жителей Буря-
тии — у них подтвердился сальмонеллёз. В это 
же время похожие ЧП произошли в Дагестане 
и Петербурге.

При этом рынок доставки готовой еды в Рос-
сии набирает обороты. За последние пять лет 
он вырос почти втрое. В прошлом году траты 
россиян на доставку блюд из ресторанов и кафе, 
а также на еду, заказанную через онлайн-сер-
висы, включая рационы питания, достигли 
492 млрд рублей. Причём общую ёмкость рынка 
эксперты оценивают значительно выше его ны-
нешнего размера — в 3,7 раза, это 1,4 трлн рублей.

Учитывая всё это, «Известия» решили изучить 
продукцию ведущих игроков рынка доставки, 
сделав у них контрольные закупки и исследо-
вав еду в аккредитованной государственной ла-
боратории.

�� КТО ПОД МИКРОСКОПОМ

При подготовке мы консультировались со специ-
алистами, которые регулярно проводят подоб-
ные исследования: Роскачество, «Общественная 
потребительская инициатива», Национальный 
союз защиты прав потребителей. Они помогли 
составить меню, определить микробиологиче-
ские показатели, превышение которых пред-
ставляет риски для здоровья человека, выбрать 
лабораторию — федеральное государственное 
бюджетное учреждение «Национальный центр 
безопасности продукции водного промысла 
и аквакультуры» (ФГБУ «НЦБРП»), которое одо-
брено Росаккредитацией.

Операторов доставки еды разделили на че-
тыре формата, отобрав в каждом по два бренда 
из числа лидеров:

  рационы готового питания — Level Kitchen, 
Grow Food;
  онлайн-доставка собственной кухни (дарк 
китчен) — «Яндекс Лавка», «Самокат»;
  кулинария торговых сетей — «ВкусВилл», 
«Перекрёсток»;
  классические кафе (общепит) — «Тануки», 
«Шоколадница».

Еду отбирали как для обычного бизнес-лан-
ча, в который входит горячее и салат. Например, 
это были шницель, куриные котлеты и оладьи, 
мясные ёжики и роллы, салаты: винегрет, оли-
вье, «Витаминный» и другие. Всего курьеры сер-
висов доставили в лабораторию восемь наборов, 
из которых на исследование отправили по две 
пробы от каждого бренда — то есть 16 образцов.

В блюдах искали патогенную кишечную па-
лочку E. coli, а также другие бактерии группы ки-
шечной палочки (колиформы), S. aureus (стафи-
лококк), Salmonella (сальмонелла), КМАФАнМ 
(общее микробное число), в рыбе проверяли 
паразитарную чистоту и наличие Listeria (ли-
стерий). При этом ориентировались только 
на те показатели, которые нормируются, то есть 
их нарушение запрещено сразу несколькими 
техническими регламентами о безопасности пи-
щевой продукции, а также мяса птицы, рыбной 
продукции.

�� ЧТО МЫ ЕДИМ: 
МИКРОБЫ И ПАЛОЧКИ

Выводы лаборатории неутешительны: 62,5% 
исследуемой еды оказалось непригодно для 
потребления из-за нарушения обязательных 
требований. В 10 из 16 образцов обнаружили пре-
вышение двух показателей — по содержанию бак-
терии группы кишечной палочки (колиформы) 
и по КМАФАнМ (общее микробное число — ОМЧ).

Так, в роллах «Калифорния» от «Тануки» 
и в курице карри с брокколи от Grow Food норма 
по ОМЧ была превышена на порядок. В первом 
блюде показатель был на уровне 1,1х10(5) КОЕ/г 
при планке не более 1х10(4), во втором — 3х10(4) 

при норме 1х10(3). Нарушения были обнаруже-
ны и в других образцах этих компаний, а также 
в продукции Level Kitchen. Во всех этих образ-
цах зафиксировали превышения и по содержа-
нию кишечной палочки.

В салатах оливье от «Шоколадницы», «Грече-
ском» от «Яндекс Лавки» (производитель «Партия 
еды») и оливье от «ВкусВилла» (производитель 
«Ингредика») были аналогичные нарушения — 
нашли бактерии кишечной палочки и превыше-
ние нормы ОМЧ. В куриных котлетах от «Яндекс 
Лавки» («Партия еды») зафиксировали только по-
вышенный объём кишечной палочки.

Продукция лишь двух брендов оказалась 
чистой — «Самоката» и «Перекрёстка». Хотя 
в некоторых пробах показатели прошли чётко 
по верхней границе нормы: например, в куриных 
оладьях от «Самоката» ОМЧ составило 1х10(3) 
при таком же нормативе, аналогичная ситуация 
была с ОМЧ в оливье этой торговой марки. Нару-
шений не было и в куриных шницелях от «Вкус-
Вилла» (производитель «Экофуд») и в такой же 
продукции от «Шоколадницы».

Глава отдела микробиологических исследова-
ний референс-лаборатории ФГБУ «НЦБРП» Еле-
на Гусева заявила «Известиям»: в целом при про-
ведении исследования удалось зафиксировать 
«значительный уровень нарушений» обязатель-
ных требований. А значит, речь идёт «о непригод-
ной для потребления продукции, которую нель-
зя допускать к реализации», добавила эксперт. 
Она также пояснила: такие результаты говорят 
о нарушении гигиены на производствах, а также 
о сомнительной свежести продукции. По словам 
эксперта, потребление такой пищи может приве-
сти к «расстройству работы кишечника, в целом 
к нарушению функционирования ЖКТ, а также 
к обострениям гастрита или язвы». Реаниматолог 
Андрей Ворыханов добавил, что к общим симпто-
мам интоксикации при подобных отравлениях 
относятся быстрая утомляемость, головокруже-
ние, слабость, тошнота и рвота. Именно с ними 
люди обычно и обращаются к врачам.

�� ЧТО УБРАЛИ ИЗ ПРОДАЖИ

«Известия» направили запросы всем продавцам 
и производителям еды, участвующим в иссле-
довании. На момент публикации отреагирова-
ли не все компании, поэтому материал может 
дополняться.

Руководство сети ресторанов «Тануки» не-
сколько раз связывалось с редакцией, преду-
преждая о судебных разбирательствах и намекая 
на возможный подлог в ходе исследования. Од-
нако в итоге нам официально заявили, что «рол-
лы “Филадельфия” и “Калифорния” отправили 
в лабораторию на повторную проверку». В ком-
пании добавили: отдел контроля качества регу-
лярно проводит исследования ингредиентов и го-
товой продукции, до сих пор нарушений не было.

В пресс-службе «Яндекс Лавки» «Извести-
ям» сказали, что у организации нет подтверж-
дения, что исследование проводили корректно: 
«Мы не знаем, в какой среде находились блюда 
после доставки», то есть была ли температура 
еды в нормальном состоянии, когда её передава-
ли в лабораторию. Несмотря на это, аналогичные 
образцы продукции продавец направил на про-
верку в независимую лабораторию, «а сами блю-
да убрали из продажи до получения результатов».

В компании также сообщили, что провели ис-
следования аналогичной продукции, но не в Мо-
скве, а непосредственно по адресу своего под-
рядчика — в Санкт-Петербурге. По результатам 
исследований, которые длились с 6 по 12 июля, 
никаких обнаружений не нашли, добавили в ор-
ганизации.

В Level Kitchen предположили, что в ходе ис-
следования «Известий» «были нарушены условия 
транспортировки или хранения образцов гото-
вой продукции до места проведения испытаний». 
Сервис всё равно отправил аналогичную продук-
цию на внеочередную проверку в лабораторию.

«Известия» решили самостоятельно проин-
спектировать производства тех компаний, ко-
торые участвовали в исследовании. Выяснилось, 
что результаты лаборатории неудивительны.

Так, например, на предприятие Level Kitchen 
удалось максимально оперативно устроиться 

на работу — в течение дня. Работодатель отпра-
вил журналиста в «свою» клинику для получе-
ния медицинской книжки: нужно было пройти 
осмотр шести врачей и получить заключение 
от терапевта. Но в клинике, например, позволили 
не проходить всех специалистов, а вместо необ-
ходимых прививок журналисту просто прикле-
или на руку пластырь, хотя кровь и мазки на дру-
гие заболевания медик всё же взял.

После этого «Известия» «вышли» на работу 
в цех, где, как оказалось, сотрудники могут лег-
ко справляться со своими обязанностями без 
перчаток, что является нарушением гигиениче-
ских норм. А те, кто надевает их, берут в руки те-
лефоны и, несмотря на это, возвращаются к ра-
боте с овощами. Часть сотрудников, например 
повара в холодном цехе, выполняют работу вооб-
ще без перчаток. Более того, гнилые овощи про-
пускают вместе со свежими на кухню.

В компании «ВкусВилл» сообщили, что свя-
зались с подрядчиком и начали внутреннее рас-
следование. Там отметили, что постоянно про-
водят плановые и внеплановые проверки своих 
производств, а также исследуют свою продук-
цию в независимой и собственной лабораториях.

Представители «Шоколадницы» сказали «Из-
вестиям», что «исследование не было представ-
лено на ознакомление в компанию». «Мы не мо-
жем признать такие нарушения установленными 
объективно и что в данных нарушениях есть 
наша вина», — добавили там. И хотя компания 
не запросила у редакции никаких документов, 
мы всё равно направили ей необходимые про-
токолы.

Отметим: всю еду в сервисах мы заказывали 
на адрес лаборатории и сразу после доставки 
передавали на исследование, что зафиксирова-
но в официальных протоколах по каждой пробе.

�� УГРОЗА ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Как сказал «Известиям» глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег Павлов, полу-
ченные результаты — «тревожные, поскольку они 
свидетельствуют о том, что подобные продук-
ты в своём большинстве не отвечают обязатель-
ным требованиям безопасности». По словам экс-
перта, «они образуют состав административного 
правонарушения, причём квалифицированный».

Глава Национального союза защиты прав по-
требителей Павел Шапкин согласен: «Это гру-
бые нарушения, речь о безопасности продукции, 
а значит, угрозе для потребителей». Эксперт под-
черкнул, что такую пищу следует изъять с рын-
ка, а виновников привлечь к ответственности. 
При этом производители должны серьёзным об-
разом пересмотреть подход к гигиене на своих 
предприятиях.

Наказание за несоблюдение требований мо-
гут квалифицироваться по разным статьям. Так, 
при создании угрозы здоровью и жизни потре-
бителей, согласно ст. 14.43 КоАП, виновнику гро-

зит до 600 тыс. рублей штрафа с конфискацией 
продукции, отметил Олег Павлов. За несоблюде-
ние норм безопасности продукции предусмотре-
на и уголовная ответственность, добавил юрист 
фирмы «ЮСТ» Дмитрий Волковой. За производ-
ство и хранение товаров, которые не отвечают 
требованиям безопасности и угрожают здоро-
вью и жизни потребителей, предусмотрен мак-
симальный срок до двух лет (ч. 1 ст. 238 УК РФ).

Юрист отметил: после публикации в СМИ Ро-
спотребнадзор может осуществить инспекци-
онную проверку компаний-нарушителей или 
провести их документарную проверку, а также 
потребовать объяснений — вплоть до проведе-
ния рейдового осмотра или выездной провер-
ки. Всё это возможно «при наличии в распоряже-
нии регулятора сведений, которые размещены 
СМИ», добавил он.

«Известия» направили в Роспотребнадзор за-
прос с просьбой обратить внимание на исследо-
вание редакции и прокомментировать его ре-
зультаты.

Ознакомиться с протоколами лаборатории, 
изучить дополнительные подробности иссле-
дования, а также узнать о том, что может угро-
жать здоровью при заказе готовой еды и как себя 
обезопасить — на странице спецпроекта на на-
шем сайте.

Отрава у дома
Более 60% заказанных с доставкой блюд оказалось непригодно к потреблению

из 16 
блюд сервисов доставки

10 
были заражены  

кишечной  
палочкой

более 400 
человек в июне попали 
в стационары

в 11 
регионах страны

Колиформные бактерии группы кишечной 
палочки объединены в семейство энтеро-
бактерий (Enterobacteriaceae), среди них — 
E. coli, C. coli citrovorum, E. aerogenes. Этот 
показатель демонстрирует, как соблюдают 
гигиену на производствах. При исследова-
нии оценивают, есть ли эти бактерии в 0,1 г 
или 1 г продукции — в зависимости от об-
разца. В норме их быть не должно. При упо-
треблении продукции с превышением это-
го показателя у человека могут возникнуть 
боль в животе, диарея, в том числе с кро-
вью, в зависимости от локализации инфек-
ции и штамма — тошнота и рвота, лихорадка.

Справка «Известий»

Консервативная 
клостридия 
ботулинум

«Микроб холодильника» 
листерия

Колиформные бактерии 
группы кишечной палочки

Верный спутник 
человека — золотистый 
стафилококк

КМАФАнМ, или общее 
микробное число

Сальмонелла —  
главная причина 
расстройства кишечника

Кишечная палочка 
Е. coli и «болезнь 
грязных рук»

КМАФАнМ — количество мезофильных аэ-
робных и факультативно анаэробных ми-
кроорганизмов, или общее микробное чис-
ло (ОМЧ). Показатель характеризует общее 
содержание микроорганизмов в продукте, 
среди них — бактерии, дрожжи и плесневые 
грибы. Этот показатель говорит о качестве 
продукта и нарушениях при его производ-
стве, хранении и обработке. 

          Справка «Известий»

Обращать внимание на упаковку: она не должна 
быть вздутой или порванной.

Обращать внимание на внешний вид еды: 
не должно быть неприятного запаха, плесени 
и заветренных краев.

Необходимо проверять срок годности товаров 
при их покупке.

Обращать внимание, сколько хранится товар по-
сле вскрытия. Рекомендуемый срок хранения 
остатков — не более двух дней.

Проверять наличие  
маркировки у товара.

Хранить продукты в холодильнике при темпе-
ратуре от 0 до 5 °C, если не планируется съесть 
их сразу.

При заказе многокомпонентных блюд все ингре-
диенты должны быть отделены друг от друга.

Заказанную в службах доставки еду лучше подвер-
гать тепловой обработке перед употреблением.

Обращать внимание на тип пластика, в котором 
поступила еда, — не в каждом можно греть.  
Лучше переложить блюдо в обычную посуду.

Как обезопасить себя от нежелательных 
последствий потребления готовой еды:

Полностью 
спецпроект 
«Известий» 
смотрите здесь

Расследование

«И
зв

ес
ти

я»
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Кэти Перри, в отличие от Кайли Миноуг, по-
следние годы выдерживала паузу. Послед-
ний её альбом вышел летом 2020-го, а све-
жих синглов мы не слышали с 2021-го. И вот 
поп-звезда вернулась: новый лонгплей под 
названием «143» выйдет в сентябре, первый 
сингл из него уже доступен. А вместе с пес-
ней и клип. Вот он-то и вызвал скандал.
Кэти решила сделать феминистический 

гимн. Текст «Woman’s World» напоминает 
всякие мотивирующие тренинги. «Ты сек-
суальная, уверенная в себе, сильная, побе-
дительница, чемпионка», — уверяет певица 
своих поклонниц под эффектный бит. И всё 
бы ничего, но видео сделано явно с прице-
лом на зрителей противоположного пола 
и для услады их глаз. Ну а как ещё восприни-
мать множество танцующих полуобнажён-
ных дам во главе с самой Кэти, постоянные 
крупные планы на её груди в совершенно 
символическом лифчике, а главное — оче-
видную иронию над смыслом композиции? 
Девушки здесь принимают эротические 
позы, орудуя молотками на стройплощад-
ке, делают вид, что используют писсуары, 
и таскают машины на тросе. Осталось толь-
ко коня остановить и в горящую избу войти, 
предварительно максимально раздевшись, 
чтобы кадр был поэффектнее.
Вероятно, это ещё впереди.

Не прошло и года с момента выпуска 
альбома «Tension» Кайли Миноуг, как 
австралийско-британская звезда под-
готовила новый сингл, причём с участи-
ем двух более молодых звёзд — амери-
канки Биби Рексы и шведской певицы 
Туве Лу. Но не сказать, что интернаци-
ональность исполнительского состава 
обеспечила какую-то особую специфи-

ку записи. По сути, Кайли продолжает 
линию «Tension» и делает стандартный 
летний поп-хит, кажется, пытающийся 
повторить успех «Padam Padam». Среди 
ингредиентов: предельно глупый при-
пев с эротической примесью (Ла-ла-ла-
ла,/ Я такая «О боже, о боже»,/ Ла-ла-
ла-ла,/ Ты не даёшь мне спать по ночам), 
синтезаторное звучание, которое мог-
ло быть создано хоть 30 лет назад, хоть 
вчера, симпатичная мелодия и, конеч-
но, упругий дискотечный бит.
Туве Лу и Биби Рекса исполняют по од-
ному куплету и присоединяются к Кай-
ли в финальном припеве, но особой по-
годы это не делает.
Общий прицел, понятно, на вечерин-
ки, пляжный отдых и прочие легкомыс-
ленные времяпрепровождения в хоро-
шую погоду. Но, как говорится, почему 
бы и нет? В конце концов, тут Кайли 
с её почти 40-летним опытом на эстра-
де действительно мало равных.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Среди российских альбомов недели вы-
делим пластинку трио INDEX III, играюще-
го электроакустическую эксперименталь-
ную музыку на стыке джаза и эмбиента. 
В коллектив входят саксофонист Арка-
дий Пикунов, перкуссионист Пётр Ив-
шин и гуру live-электроники, саунд-дизай-
нер Павел Паньковский. Но на четырёх 
из семи треков дебютного лонгплея кол-

лектива к ним присоединяются гостевые 
артисты, в том числе Леонид Фёдоров 
из «АукцЫона». Композиция с его участи-
ем «Iron Horse» — одна из жемчужин диска. 
Начинается она как клубный IDM-номер, 
затем вдруг вступает меланхоличная гита-
ра, к ней присоединяется вибрирующий 
звук саксофона, и наконец где-то на фоне 
начинаются вокальные камлания Фёдо-
рова. Есть в «Agape» и другие удачи: под-
вижный и вполне себе танцевальный, не-
смотря на название, номер «No Dancing» 
с участием тромбониста Psaruman, «Every 
Thing To Forget» (коллаборация с Acytota) 
и меланхолический метафизический фи-
нал, давший имя всему альбому.
При всей непривычности саунда работа 
INDEX III на удивление легко восприни-
мается. Так что если вы боялись всяких 
авангардных форм джаза, можно начать 
именно с «Agape». Но, конечно, эту музы-
ку надо слушать в особой атмосфере. Как 
минимум никуда не спеша.

Звезды час
SHAMAN, группа из Южной Кореи, секретный гость и рекорд России

Валерия Чуб

Г лавные звёзды российской музыки 
и зарубежные гости, тысячи зрителей, 

беспощадное солнце и рекорды России — 
в Москве 13 и 14 июля отгремел двух-
дневный фестиваль под открытым не-
бом VK Fest, флагманское мероприятие 
серии концертов и ивентов по всей стра-
не в течение лета. В этом году фестиваль 
прошёл на новой площадке — в «Лужни-
ках». О том, чем удивляли артисты, в чём 
россиянам признались k-pop звёзды 
из Южной Кореи и кто в лайнапе до по-
следнего скрывался под маской секрет-
ного гостя, — в материале «Известий».

В прошлые годы VK Fest в Москве 
проходил в Парке Горького, в этом 
он переехал в «Лужники». Утро перво-
го дня фестиваля отчасти поэтому на-
помнило кадр из «Богемской рапсодии», 
где тысячи людей стекаются к стадио-
ну «Уэмбли» на концерт Queen. Только 
в этом случае всё действо происходило 
за пределами самой арены: сцены и дру-
гие развлекательные площадки разме-
стились вокруг неё.

Открыл музыкальную программу 
гимном России автор и исполнитель 
песен SHAMAN. Специально приехав-
ших к нему с самого утра поклонников 
он, конечно, не оставил без своего глав-
ного хита «Я русский», а журналистов — 
без интриги. Перед выходом на сцену 

он пообещал «ответку» за блокировку 
своего YouTube-канала.

— Недавно был заблокирован мой 
YouTube-канал, вы все это прекрасно 
знаете. Песни как писались, так они 
и пишутся, как я жил, так буду жить 
и дальше. И скоро от меня последует 
«ответка», о которой узнает весь мир, — 
заявил музыкант.

VK Fest — это когда всё везде и сра-
зу. Эстафету на главной — синей сцене 
приняли Валя Карнавал, дуэт HammAli 
& Navai, Мот, Баста и другие топовые 
артисты. Самым эффектным стало вы-
ступление Димы Билана. Шоу такого 
уровня обычно устраивают на соль-
ных концертах — певец то поднимался 
на вращающемся подиуме, то на тросах 
взмывал к небу и делал кувырки в воз-
духе, не переставая петь. Во время од-
ного из номеров компанию на сцене ему 
составил Soda Luv. Артисты исполнили 
их новую совместную песню «Рассвет».

До этого Soda Luv пел на белой сцене. 
Там же за музыкальное настроение от-
вечали Кишлак, «Три дня дождя» и дру-
гие. На фиолетовой — Минаева, Khvicha 
Lucca, Sati Ethnica. А одним из главных 
сюрпризов в зоне инфлюенсеров ста-
ла южнокорейская группа W24. Пели 
с заметным акцентом, но с большим 
старанием русские хиты и одну автор-
скую песню, тоже на русском. Бойз-бенд 
не первый раз в столице и успел проник-

нуться к стране и местным поклонни-
кам тёплыми чувствами.

— Я люблю Россию! — прокричал 
со сцены барабанщик, приветствуя ли-
кующих фанатов жанра.

В зоне «Лекторий» тем временем Сер-
гей Безруков говорил о ключах к успеху 
в актёрской профессии, актёр Милош 
Бикович — о взаимодействии со зрите-
лем. Ещё он прокомментировал гряду-
щий турецкий ремейк «Холопа».

— Считаю, что это прекрасно. Это 
один из 10–11 ремейков. Я видел трей-
лер монгольского ремейка, француз-
ского. Это значит, что мы создаём уни-
версальные истории. Таким образом 
мы нашу систему ценностей заклады-
ваем в весь мир. Я горжусь, что был ча-
стью такой истории, — сказал Милош 
Бикович.

Одной из наиболее популярных то-
чек у гостей стал стенд, посвящённый 
самому ожидаемому фэнтезийному 
блокбастеру 2025 года «Финист. Пер-
вый богатырь», который выйдет в про-
кат при поддержке Национальной Ме-
диа Группы. В целом на всей территории 
вокруг стадиона расположились сот-
ни тематических интерактивных зон. 
Москва по традиции стала пятым и по-
следним городом на карте фестива-
ля в этом году. До этого VK Fest отгре-
мел в Уфе, Красноярске, Сириусе (Сочи) 
и Санкт-Петербурге.

— Московский VK Fest в этом году по-
сетили более 85 тыс. человек. Это наш 
новый рекорд в Москве. В начале сле-
дующей недели мы вернёмся с цифра-
ми, подведём итоги посещаемости всех 
пяти фестивалей в этом году, — сказал 
журналистам сооснователь VK Fest, 
директор музыкальных и событийных 
проектов VK Константин Сидорков.

И это несмотря на то, что погода по-
сетителей не щадила. В первый день — 
30-градусная жара и палящее солнце. 
Некоторым людям даже понадобилась 
помощь медиков.

Второй день фестиваля в этом смыс-
ле оказался проще — небо затянуло об-
лаками. А вот программа оказалась всё 
такой же горячей. В «Лектории» — чета 
Плющенко, Дарья Донцова. В лайна-
пе — INSTASAMKA и Лолита, Dabro, Ева 
Польна, Тимати. Главная сцена была за-
ряжена фейерверками, но и происходя-
щее на ней к вечеру было чередой ярких 
вспышек. В рамках «VK Мегамикса» пе-
ред зрителями по очереди выступили 
кумиры разных эпох — «На-На» с «Фаи-
ной», «Рок-острова» с «Ничего не говори», 
«Отпетые мошенники» с «Люби меня, 
люби», Шура с «Холодной луной», кото-
рый тоже на тросах полетал над «Луж-
никами». Организаторы кроме прочего 
почтили память Децла, включив не-
сколько его песен и показав исполни-
теля на больших экранах.

Культура
НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

Сергей Уваров 

INDEX II I — «AGAPE»
KYLIE MINOGUE FEAT. BEBE REXHA 
& TOVE LO — «MY OH MY» KATY PERRY — «WOMAN’S WORLD»

Столичные айтишники устроили стендап-концерт, легендарная амери-
канская группа Onyx выступила в Москве на хип-хоп-вечеринке, Ба-

ста и Loc-Dog — на закрытых презентациях. Михаил Пореченков открыл 
VIII фестиваль нового российского кино «Горький fest», а Лукерья Илья-
шенко рассказала о съёмках нового проекта. «Известия» — о светских 
событиях прошлой недели и новостях шоу-бизнеса.

�� ЭТО ЧТО-ТО НА АЙТИШНОМ

Во вторник, 9 июля, в свете софитов себя показала та часть светской 
Москвы, которая обычно остаётся в тени. Это разработчики, програм-
мисты, тестировщики и аналитики. Словом, IT-сообщество, которо-
му тоже надо отдыхать. Для массового неформального мероприятия 
для коллег из самых разных российских компаний выбрали столич-
ный клуб «19/30», где «Яндекс» провёл свой первый крупный IT-стендап. 
Раньше такие мероприятия были внутренними, но теперь это сродни 
современному КВН.

На сцену вышли десять программистов, и каждый поделился сво-
ими карьерными историями. Гендиректор сервиса такси Александр 
Аникин, например, шутил про цены на поездки и рассказывал, как сам 
садился за руль. В антрактах и руководители проектов, и рядовые ай-
тишники общались под расслабляющую музыку, бургеры с кесади-
льями и коктейли.

�� ДЕЛО В РЭПЕ

В столичном пространстве «1905» вечер вторника прошёл в атмосфере 
ностальгии по олдскулу. Там радиостанция STUDIO 21 и Hi-Fi-стриминг 
«Звук» провели концерт «ТруБит 2.0» с участием хип-хоп-легенд. Хедлай-
нером стала культовая американская группа Onyx, которая стала широ-
ко известна ещё в начале 1990-х. Сейчас рэперы в концертном туре по РФ.

— Мы приезжаем в Россию вот уже 20 лет. У нас тут одна из самых 
больших фан-баз. Она такая же, как 20 лет назад, она даже становит-
ся ещё мощнее, потому что музыка наша вечна, — сказал «Известиям» 
Фред Ли Скраггс-младший.

На уличную сцену в небольшом дворике в этот вечер также вышли 
TGK, «Рыночные отношения», «Чёрная экономика», Armich, Andro, Сю-
занна и другие артисты.

На следующий день, 10 июля, эстафету принял Баста, который стал 
специальным гостем закрытой вечеринки в честь запуска бренда пре-
миальных тревел-ивентов. Там и ралли на лучших суперкарах мира 
по трассам солнечной Италии с участниками «Формулы-1», и круизы 
на Северный полюс. Презентация прошла в одном из столичных ресто-
ранов с редким размахом. Гостей, которые с энтузиазмом поддержали 
сияющий белый дресс-код, угощали устрицами и другими изысканны-
ми закусками. Выступал для них помимо Басты комик Евгений Чебат-
ков. На мероприятии отметились актёры Денис Шведов, Ксения Сур-
кова, Екатерина Молоховская, дизайнер Александр Арутюнов, блогер 
Карина Мурашкина, телеведущая Марика Кравцова. Завершился ве-
чер около полуночи диджей-сетом.

Четверг в календаре светских ивентов занял рэпер Loc-Dog. В про-
странстве студии VK Records он презентовал акустический альбом. Му-
зыкант переосмыслил в новой аранжировке шесть хитов, среди которых 
«Синяя птица», «Счастье в простом», «Падения». Активнее всех подпевали 
в камерном зрительном зале Macan и участники дуэта HammAli & Navai.

�� МИХАИЛ ПОРЕЧЕНКОВ ПОПАЛ В СКАЗКУ

Народный артист России Михаил Пореченков в минувшую пятницу 
открыл VIII фестиваль нового российского кино «Горький fest», прези-
дентом которого он является. На кинофорум в Нижний Новгород при-
ехали актёры, режиссёры, продюсеры. Церемония прошла в Государ-
ственном академическом театре драмы имени Горького. Главной темой 
«Горький fest» в этом году стали сказки.

— Сказки стали новым трендом нашего кино, феноменом, — признал-
ся «Известиям» Михаил Пореченков. — Они собирают огромное число 
зрителей, делают кассу. Поэтому на фестивале мы хотели поговорить 
с кинематографистами: в чём фокус? Почему сказки стали так инте-
ресны и популярны? Мы решили вспомнить те добрые фильмы, кото-
рые были сняты в СССР, вспомнить авторов. Подумаем, куда движет-
ся жанр — в сторону коммерции или демонстрации душевных качеств. 
И как это сочетать.

По красной дорожке фестиваля прошли губернатор Нижегород-
ской области Глеб Никитин, генеральный продюсер Оксана Михеева, 
а также жюри, звёздные гости и участники, в числе которых Юрий Мо-
роз, Анна Меликян, Юлия Александрова, Денис Аларкон Рамирес, Рай-
ан Оттер, Екатерина Вилкова, Денис Шведов, Антон Филипенко, Саша 
Ревенко, Елена Захарова, Слава Копейкин, Тимур Родригез с Катей Ка-
бак. До 18 июля гостей и жителей Нижнего Новгорода ждёт обширная 
кинопрограмма.

Валерия Чуб, Зоя Игумнова, Катерина Алабина
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Спорт

Весовая аллегория
Батыргазиев и Гаджимагомедов взяли пояса

Андрей Баздрев

«Ночь чемпионов IBA», которая про-
шла в Серпухове, подарила лю-

бителям бокса два отличных боя. В со-
главном поединке турнира россиянин 
Альберт Батыргазиев техническим но-
каутом в девятом раунде победил ир-
ландца Джоно Кэрролла. Благодаря 
этой победе наш боксёр стал обладате-
лем временного пояса чемпиона мира 
по версии WBA в весовой категории 
до 58,9 кг. В главном бою вечера россий-
ский боксёр Муслим Гаджимагомедов 
техническим нокаутом победил китай-
ца Чжан Чжаосиня. Рефери остановил 
бой за десять секунд до конца четвёрто-
го раунда. Гаджимагомедов стал чемпи-
оном мира по версии WBA в весовой ка-
тегории до 101,6 кг.

�� ИЗВИНЕНИЕ ЗА НАГЛОСТЬ

Вполне может быть, что Альберт Ба-
тыргазиев и Муслим Гаджимагомедов — 
лучшее, что произвела на свет система 
современного российского бокса, слож-
носочинённая и хаотическая на первый 
взгляд, полупрофи-полулюбительская-
полувыставочная, в судах, под санкция-
ми... Олимпийское золото Батыргазиева 
и серебряная медаль для Гаджимагоме-
дова были в 2021-м, а ближайшая Олим-
пиада пройдёт уже без российских 
боксёров (кое-кто, правда, отобрался, 
сменив спортивное гражданство). Всё 
это время оба параллельно выступали 
и в профессиональном боксе, и на лю-
бительских турнирах — и в целом вели 
насыщенную спортивными события-
ми жизнь.

Но если спросить рядового зрите-
ля, Александр Поветкин и Денис Лебе-
дев для него всё равно остаются до сих 
пор более яркими и значимыми героями. 
Во-первых, их карьеру мы наблюдали 
дольше — со множеством драматичных 
эпизодов, были и пики, и падения. Во-
вторых, они чаще боксировали на боль-
ших аренах в Москве. В-третьих, это 
всё происходило в мире, который чуть 
меньше сотрясался от глобальных со-
бытий: и правда, на фоне всего происхо-
дящего бокс и спорт в целом уже давно 
не выглядят как то, что будет чрезмер-
но всех занимать.

Но вот в Серпухове, на арене, вы-
строенной как Колизей, которую при-
везли на пляж и собирали как мини-
мум неделю, и у нас два чемпионских 
боя по версии WBA. В рингсайде были 
российские боксёры разных поколений, 
представляющие в тот или иной момент 
главное или около того в российском 
боксе, — олимпийские чемпионы (Олег 
Саитов, Евгений Тищенко), чемпионы 
мира в профессионалах (Султан Ибраги-
мов, Григорий Дрозд), братья Чудиновы, 
выступающие с переменным успехом, 
но для какого-то времени тоже знако-
вые персонажи.

Ирландец Джоно Кэрролл не тот тип 
соперника, с которыми Альберт привык 
драться в последнее время. Латиноа-
мериканские джорнимены теряются, 
когда Батыргазиев накатывает серию 
за серией, и попадают в его ритм атак. 
Кэрролл опасался его ударов, уважал, 
но не слишком. Поймал Альберта в тре-
тьем раунде так, что ноги загуляли, и, 
возможно, потратил слишком много сил, 
пытаясь добить. С пятого раунда Батыр-
газиев восстановил контроль, в восьмом 
перестал уважать удары ирландца, в де-
вятом накормил его сам точными по-
паданиями в челюсть, в рассечённую 
бровь, а затем и по печени. Бой не был 
ни простым, ни односторонним, и это 
делает его ценность ещё более высо-
кой в глазах тех, кто смотрит на взросле-
ние Альберта в боксе критически. Здесь 
он показал характер, умение держать 
удар, чутьё на нокаут — и в поединке 
не было момента, когда можно было бы 
заскучать. Но есть уверенность: когда 
Батыргазиев в интервью говорит о но-
вых боях за новые титулы — у него есть 
основания и перспективы.

— Бой прошёл так, как мы и плани-
ровали, — сказал «Известиям» Батыр-

газиев. — Прочувствовал, что могу 
удосрочить соперника, воспользовал-
ся моментом. Да, получилось не сразу, 
поэтому пришлось наносить точечные 
удары по печени. Нужно было дорабо-
тать начатое, так скажем. И всё полу-
чилось. Идём дальше! Мне нужны поя-
са, я хочу стать абсолютным чемпионом 
мира — и не в одной весовой категории. 
Приношу извинения за свою наглость, 
но это так.

�� ПЛЮС КЛЮЧИ

Непонятно, больше жёсткости или ва-
риативности не хватало в главном бою 
Муслиму Гаджимагомедову. Чжан Чжа-
осинь не мог ему предложить ничего 
лучше, чем идти по прямой, периоди-
чески выбрасывая в цель чуть корявые 
удары по странным траекториям.

Муслим всаживал джебы, хуки и ап-
перкоты по довольно статичной ми-
шени до тех пор, пока лицо китайца 
не стало напоминать упавший с дере-
ва фрукт (это произошло минут за де-
сять боя), падать при этом он отказывал-
ся — и в какой-то момент рефери решил 
всё это прекратить. В отличие от побе-
ды Батыргазиева, здесь не было блеска, 
не было качества бокса, просто человек, 
умеющий боксировать, справился с тем, 
кто этим талантом обделён.

Китаец вытянул счастливый би-
лет и стал претендентом на титул, ко-
гда, проигрывая бой Евгению Романо-
ву (там уже были нокдауны и тотальное 
избие ние в двух раундах), отмахнулся 
с закрытыми глазами и попал, причём 
Романов лёг в глухой нокаут. Тут и ока-
зались довольно к месту выигранная 
им позиция и вакантный пояс в новой 
весовой категории.

— Уже многие говорят, что это очень 
крутое шоу, отличные отзывы, — под-
черкнул «Известиям» президент IBA 
Умар Кремлёв. — Вот Артур Бетербиев 
сказал, что, боксируя в США и Канаде, 
он не видел таких шоу. Видите, какие от-
зывы. Это сделано для того, чтобы по-
казать: матушка-Россия — спортивная 
сверхдержава. И лучшие события мо-
гут проходить только у нас. Эта арена 
будет продолжать функционировать, 
а в дальнейшем хотим построить уже 
крытый Колизей IBA в Серпухове. WBA 
дала санкцию на титульные бои? В бок-
се нет политики, он един, он объединя-
ет. И WBA дала санкцию на проведение 
титульного боя в России. Бокс призыва-
ет не участвовать в политических играх, 
но это делают... Руководство МОК се-
годня не соответствует своему месту. 
И вот этот турнир «Ночь чемпионов» по-
казывает: мировой спорт не может жить 
без России.

Теперь титул WBA у Гаджимагомедо-
ва (как и ключи от Mercedes за досроч-
ную победу), но совершенно непонятно, 
по какому вектору и с какой скоростью 
будет двигаться его карьера дальше.

У Альберта в его весе и окрестных 
категориях полно больших имён. Ко-
манде Муслима же остаётся мечтать, 
чтобы из супертяжёлого веса туда спу-
стился и взял пояс WBC Деонтей Уайл-
дер. Шансы на это совсем не нулевые, 
плюс о том же мечтает Маурисио Су-
лейман (глава WBC), но, мне кажется, 
Гаджимагомедову нужен какой-то ре-
зервный план.

«До сих пор не верю, что  
играю в таком большом клубе»
Вратарь «Зенита» Евгений Латышонок — о дебюте за петербургскую команду, 
победе в Суперкубке России и требованиях тренерского штаба сборной

Алексей Фомин  

В российском футболе прошёл пер-
вый официальный матч нового сезо-

на. 13 июля в Волгограде в присутствии 
более 40 тыс. зрителей петербургский 
«Зенит» одержал победу в Суперкубке 
России, обыграв со счётом 4:2 «Красно-
дар». Этот матч стал первым официаль-
ным за сине-бело-голубых для вратаря 
Евгения Латышонка.

Всего год назад 26-летний голки-
пер дебютировал в РПЛ, когда вышел 
туда вместе с калининградской «Бал-
тикой». В прошлом сезоне он был од-
ним из лучших в команде, прошёл 
с ней в финал Кубка России и, несмо-
тря на вылет из премьер-лиги наци-
онального чемпионата, стал одним 
из главных открытий, заслужив вы-
зов в сборную России на июньский 
матч с Белоруссией, а также получив 
приглашение в «Зенит». В интервью 
«Известиям» Латышонок поделил-
ся впечатлениями от первого заво-
ёванного трофея в карьере, об игре 
за «Зенит», рассказал об отличиях 
от «Балтики» и требованиях тренера 
вратарей сборной России Виталия Ка-
фанова.

Как вам официальный дебют за «Зе-
нит»?

Отлично. Я думаю, не каждому 
даётся возможность дебютировать 
за команду в матче Суперкубка Рос-
сии. Я рад, что удалось его выиграть.

У вас при этом уже был опыт таких мат-
чей — недавний финал Кубка России 
против «Зенита» в составе «Балтики» 
(1:2). Он как-то помог вам теперь?

Ну да, опыт такой был. Может быть, 
он сказался. Хотя всё-таки это раз-
ные матчи. Всё течёт, всё меняется, 
пускай и прошло всего полтора ме-
сяца с того финала. Я рад, что сейчас 
здесь, в «Зените». И что мне удалось по-

мочь команде выиграть трофей, кото-
рый для меня первый в карьере.

Когда поняли, что на вас, как основно-
го вратаря, будут делать ставку в пер-
вом матче сезона?

Только когда была предыгровая 
тренировка. И тренер сказал, что 
я играю.

А по ходу предсезонки чув-
ствовали, что вас готовят 
именно как первого но-
мера?

Да нет, особо не чув-
ствовал. У нас и предсе-
зонка была очень короткая — 
там совершенно ничего не было 
понятно касательно того, кто будет 
начинать основным вратарём.

Что такое быть основным врата-
рём «Зенита» для человека, ранее 
не игравшего в первом составе топ-
клуба?

Для меня это просто космос какой-
то. Я до сих пор не верю, что играю 
в таком большом клубе.

В бытовом плане сильно отличаются 
условия в «Зените» от «Балтики»?

Здесь уровень совершенно топовый 
во всех отношениях.

В «Балтике» в прошлом сезоне вас мно-
гие запомнили по матчам, где вы совер-
шали огромное количество спасений. 
Теперь в «Зените» у ваших ворот будет 
гораздо меньше моментов?

Ну это понятно. Точно так же было 
и в матче Суперкубка против «Крас-
нодара». В первом тайме по нашим во-
ротам был ноль ударов. А во втором 
тайме, когда мы подсели, начались мо-
менты. Что тут можно сказать? В та-
ких ситуациях надо просто от начала 
до конца держать концентрацию. То-
гда всё будет нормально.

Как в Питере живётся?
Отлично.

Уже посетили какие-то известные ме-
ста в городе?

Пока нет. На лодке с женой попла-
вали один раз по Финскому заливу. 
А так особо не было времени, потому 
что у меня шли сборы.

Давит ли на вас то, что пришли 
в ряды многолетнего чем-
пиона и теперь будет осо-
бый спрос за любую не-
удачу?

Нет, не давит. Особый 
спрос был и в «Балти-
ке». И в «Зените» будет. 
Понятно, что каждый 
соперник будет настра-
иваться на нас как на по-

следний матч. Но это нор-
мально для команды, 

которая уже столько лет на пер-
вом месте. Надо этому соответ-
ствовать и сохранять те пози-
ции, которые есть у «Зенита». 
Я для того и переходил в него, 
чтобы завоёвывать 
трофеи.

Ж д ё т е н о -
вого вызова 
в сборную 
России?

Нет, я сей-
час настроен 
только на под-
готовку к следую-
щей игре «Зенита».

Во время поездки в национальную 
команду что вам говорил тренер вра-
тарей Виталий Кафанов, что совето-
вал, чтобы пробиться в основной со-
став сборной?

Когда был вызов, мы созванивались. 
Он дал определённые рекомендации 
по подготовке к игре ногами, потому 

что в сборной много играют че-
рез пас.

А в «Зените» больше игра-
ют через пас, чем в «Бал-
тике»?

К о н е ч н о - к о н е ч -
но. Так что постараюсь 
благодаря этому и к тре-
бованиям в сборной 
адаптироваться (улы-

бается).

Непоказательное выступление
Медведев вновь уступил чемпиону Уимблдона

Артём Агапов 

Д аниил Медведев 12 июля повто-
рил лучший результат на Уимблдо-

не. Второй год подряд россиянин до-
шёл до полуфинала травяного турнира 
«Большого шлема» и вновь проиграл 
только будущему чемпиону — Карло-
су Алькарасу. На этот раз противосто-
яние с испанским суперталантом вы-
шло более конкурентным, чем в июле 
2023-го. Даниил в матче с Карлитосом 
забрал первый сет, старался зацепить-
ся в других, но не затянул испанца в пя-
тую партию — 7:6 (7:1), 3:6, 4:6, 4:6. Тем 
не менее Медведев заслужил самых до-
брых слов за выступление на британ-
ском мейджоре, а уже совсем скоро ему 
играть на Олимпиаде-2024.

Все опрошенные эксперты отмети-
ли, что Даниил провёл достойный матч 
против Алькараса. Конечно, без оши-
бок не обошлось, но провальным в об-
щем и целом теннис от Медведева точ-
но назвать нельзя.

— Он сыграл на твёрдую четвёр-
ку по своим меркам, однако для выхо-
да в финал против Карлоса в тот день 
требовалось играть на пять с плюсом, — 
подчеркнул экс-девятая ракетка мира, 
чемпион двух турниров серии «Мастерс» 
Андрей Чесноков. — Впрочем, Алькарас 
неподражаем на траве. Как показал фи-
нальный матч с Джоковичем, остано-
вить его на этом покрытии пока нере-
ально никому (обыграл титулованного 
серба в трёх сетах).

Стоит отметить, что Медведев 
не только защитил прошлогодние очки 
за полуфинал Уимблдона, а ещё и в ка-
честве очень приятного бонуса в чет-
вертьфинале выбил первую ракетку 
мира — итальянца Янника Синнера. До-
казав, что ещё способен на многое. Бо-
лее того, россиянин в двух матчах под-
ряд столкнулся с главными талантами 
следующего поколения. Игры с Син-
нером и Алькарасом друг за другом — 
сложное испытание, в котором наш 
игрок пытался найти плюсы.

— Это в каком-то роде может даже 
пойти на пользу, когда играешь сна-

чала с одним, а потом с другим, — при-
знался Медведев на итоговой пресс-
конференции. — Когда ты получаешь 
такую же интенсивность, то же значе-
ние матча, это способно помочь, пото-
му что ты уже готов к такому уровню. 
И думаю, что матч с Янником помог мне 
быть конкурентоспособным против 
Карлоса, я сразу был в игре и взял пер-
вый сет. Что ж, но не всё так просто. Это 
два лучших игрока в мире, может, два 
из трёх. С одной стороны, ты не хочешь 
встречаться с ними, а предпочёл бы 
сыграть с кем-то ещё. Но если ты игра-
ешь с обоими, тебе такое помогает, так 
я считаю.

Россиянин не стал скрывать, что уме-
ние испанца дотянуться почти до всех 
мячей в защите влияет на соперников. 
Хороший удар против него ничего не га-
рантирует, а уверенность может поте-
ряться.

— Это значительно влияет, — подчерк-
нул Даниил. — Это приводит к прома-
хам при лёгких ударах, и это случалось 
в моих матчах много раз. Я не такой бы-
стрый, как Карлос, но стараюсь по мак-
симуму. Чем больше ваш соперник про-
бивает отличные удары или я пробиваю 
против Карлоса, а потом в ответ идёт об-
водящий, в следующий раз будете ста-
раться исполнить лучше, начнёте со-
мневаться, стоит или нет идти к сетке. 
Ты всегда в сомнениях, какой удар луч-
ший, как стоит бить, играть по линии 
или нет.

Бывший лидер мирового рейтинга 
отозвался на просьбу сравнить большой 
талант Алькараса с легендами из «боль-
шой тройки». Чемпион US Open 2019 на-
звал совершенно разными стили Родже-
ра Федерера, Рафаэля Надаля, Новака 
Джоковича и не нашёл что-то от них 
у Карлоса.

— Дело в том, что я играл против 
«большой тройки», когда они были, ска-
жем так, постарше, все за 30 [лет], а это 
большая разница, — сказал россия-
нин. — Да, в любом случае сложно делать 
какие-то сравнения: они все разные, 
у всех свой стиль игры. Вы даже не мо-
жете что-то взять у одного и сравнить 
с другим. Роджер играет на линии, пре-
красная техника ударов, выходы к сет-
ке. Новак тоже играет на линии, но со-
вершенно иначе, просто потрясающая 
защита, словно в пинболе, когда мяч бы-
стро возвращается к тебе. Рафа совер-
шенно другой — может стоять на десять 
метров дальше [задней линии], но бу-
дет бежать за каждым мячом, выпол-
нять банана-шот и всё такое — с левой 
руки. И Карлос — не думаю, что у него 
есть что-то от них. Другой игровой 
стиль. И считаю, что Карлос отличается 
от многих. У всех нас есть предпочтения: 
кто-то предпочитает защиту, кто-то — 
контратаку, кто-то — быть суперагрес-
сивным. Он может делать всё из этого. 
Он может порой выполнить резаный, 
но даже после плохого резаного побе-
жит и постарается выиграть всё рав-
но. Часто, когда другие делают подоб-
ное, ты можешь выполнить лёгкий удар, 
а они не станут атаковать. Но не Карлос. 
Выполнишь против него лёгкий удар — 
тебе конец. Вот что делает его тяжёлым 
соперником. Возможно, в моей карье-
ре именно он самый тяжёлый соперник, 
с которым я встречался. Но у меня есть 
время прибавить.

В рейтинге ATP Медведев остался пя-
тым, но отставание от Александра Зве-
рева из Германии не так и велико. Впе-
реди у Медведева Олимпиада в Париже 
на грунте, а затем переход на любимый 
североамериканский хард.
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